
京大総長・九大総長が
語る！！

会員ギャラリー・会員著作物紹介・会員の声
七大学・同窓会情報

学士会・学士会館ニュース

国立七大学の総合情報誌

2021. 3  No.34



湊長博京都大学総長が語る！！ 石橋達朗九州大学総長も語る！！
お話の内容は3頁以降をご覧ください。 お話の内容は10頁以降をご覧ください。

大学名 卒業式日程 会　場
3月25日（木）
3月25日（木）
3月18日（木）
3月19日（金）

未定
3月24日（水）
3月24日（水）
3月24日（水）

学　部
大学院

北海道大学
東北大学

名古屋大学
京都大学
大阪大学
九州大学

東京大学

大学名
北海道大学
東北大学

名古屋大学
京都大学
大阪大学
九州大学

東京大学

フロンティア応用科学研究棟・レクチャーホール（鈴木章ホール）
カメイアリーナ仙台（仙台市体育館）

未定
京都市勧業館みやこめっせ
大阪城ホール
椎木講堂

安田講堂

入学式日程 会　場
4月6日（火）
4月2日（金）

未定
4月7日（水）
4月6日（火）
4月5日（月）

4月12日（月）

札幌コンベンションセンター
カメイアリーナ仙台（仙台市体育館）

未定
京都市勧業館みやこめっせ
大阪城ホール
椎木講堂

日本武道館（予定）

※出席者を限定している場合があります。※1月22日現在の予定です。新型ウイルス感染症拡大の 状況により、変更や中止になる可能性があります。最新情報は、各大学HPを必ずご確認ください。

七大学 令和２ 年度卒業式・　
令和３年度入学式 日程のご案内　　
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『京大力、新輝点。』を掲げ、2022 年
に創立 125 周年を迎える京都大学

─総長として実感している京都大
学の特質、“京大らしさ”はど
のようなところにあるのでしょ
うか。

湊　1897 年に我が国で 2 番目の帝
国大学として創設された京都大学は、
科学・技術の急速な拡大を時代的背
景としてスタートしました。本学は、
研究と教育を一体として考え、研究
を通して教育する、いわゆるフンボ
ルト主義のドイツ型研究大学モデル
を選択することになりました。それ

は、国家からの「学問の自由」を掲
げ、研究者と学生が自主的な研究に
基づいて真理と知識の獲得を目指す
という大学の理念となっています。
　我が国初の研究型大学である京都
大学のモットーは創立以来、「自由
の学風」の下で「研究を通して教育
する」ことです。広い分野の教育お
よび研究を展開する 10 学部、18
研究科、13 の附置研究所、22 の教
育研究施設等を有する総合大学へと
発展した今日まで一貫して、自由で
独創的な研究を尊重し、新たな知的
価値の創出と、それを担う人材の育
成を続けてきました。

7 UNIV.─3

世界をリードする研究をモットーに
健全な地球市民への成長を促す

─京都大学・湊長博新総長に聞く─

湊長博・第 27 代京都大学総長に聞く

湊 長博　 第 27 代京都大学総長
1975年京都大学医学部医学科卒業後、京都大学結核胸部疾患研究所附属病院内科研修
医を経て、1977年米国アルバート・アインシュタイン医科大学微生物免疫学教室客員
研究員。1980年自治医科大学内科助手、1990年同助教授。1992年から京都大学医
学部附属免疫研究施設教授、同大学院医学研究科感染・免疫学講座教授、同大学院生命
科学研究科認知情報学講座教授、同医学研究科長・医学部長、同理事・副学長、同プロ
ポスト等を歴任し、2020年 10月より現職。

2020 年 10 月 1日、京都大学第 27代総長に就任された湊長博氏に、
任期 6年間の抱負を語っていただきました。
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　とりわけ研究面では、独創的でオ
リジナリティのある研究を重視し、
伝統的に「人まねを嫌う気質」が強
いと言えるでしょう。何か新しいこ
とに挑み、それゆえに手間隙のかか
ることをやっているが、そこに誇り
や喜びを感じる研究者が多いことを
実感しています。こうした姿勢は自
ずと多様性につながっていくもので
あり、その結果として多彩なフィー
ルドを拓くとともに、豊かな学問領
域を生み出してきたわけです。

独創性と多様性あふれる 
研究型大学のポテンシャル

─京都大学が今後、取り組むべき
課題は何だとお考えですか。

湊　これまで京都大学は、アジア諸
国の中で最多のノーベル賞およびフ
ィールズ賞の受賞者輩出をはじめと
する大きな成果を残してきました。
本学の研究者には、トレンドに乗っ
た研究に容易に流されることなく、
むしろ“これからのトレンドを作る
研究”をしているという自負心があ
ります。しかし、オリジナリティの
ある新しい研究というのは、短いス
パンでは結果を出せない場合も少な
くありません。相応の時間軸を考慮
する必要がありますし、中・長期的
視点を持って、粘り強い取り組みを

支え続けるための環境整備も重要だ
と考えています。
　研究とは元来、個人の好奇心や未
知への探究心を動機としています。
しかし、科学やその応用としての技
術が人間生活に及ぼす影響が大きく
なっていくに従い、科学と技術が一
体として認識されることで、社会に
おける役割は急速に拡大、かつ多様
化してきました。そして昨今、公的
な研究支援についても、「基礎科学
と応用科学に対してどのようなバラ
ンスで行われるべきか」といった議
論が増えています。
　このような科学についての基礎・
応用という区分は、1945 年当時、
アメリカの科学政策を指導していた
大統領科学顧問のヴァネヴァー・ブ
ッシュ（Vannevar Buch）が、ル
ーズベルト大統領に宛てたレポート

「科学─この終わりなきフロンティ
ア （ S c i e n c e - T h e  E n d l e s s 
Frontier）」で初めて示されました。
ブッシュはそこで、「研究（リサー
チ）に専念する基礎的な科学」と

「製品開発（ディベロップメント）
への応用のための科学」に区別する
とともに、「大学は基礎研究に専念
するためのものであり公的資金が投
入されるべきであるが、応用研究に
携わる企業には公的資金は投入すべ

きでない」と明確に述べています。
　このブッシュの考え方は、冷戦下
のアメリカの科学技術政策にも強く
反映されていますし、第二次世界大
戦終結から今日に至るまで、アメリ
カが質量ともに世界の科学と技術の
発展を牽引してきた基盤になってい
るものと推察されます。特に近年の
科学分野におけるアメリカの突出し
たノーベル賞受賞者数は、長期的に
継続されてきた基礎研究への国家的
支援の結果と言えるかもしれません。
　現在、基礎と応用という単純な 2
分割は必ずしも現実的とは言えなく
なっていますし、純粋な探究心に基
づいた基礎研究の成果が、すぐさま
画期的な応用研究へと展開する場合
も決して珍しくありません。実際に
私自身が携わってきた免疫研究のフ
ロンティアでも、そのような経験を
してきました。だからこそ京都大学
では、基礎、応用という区分にかか
わらず、自由で複眼的視野を持った
研究を積極的に推進していきます。

研究者が最大限に力を発揮する
ためのインフラを担保する

─ビジョンの実現に向け、どのよ
うなロードマップやアクション
プランが想定されますか。

湊　京都大学の本部を統括する総長

として、本学の研究・教育を担う各
部局が自らのミッションに対して、
どれだけポテンシャルを高められる
か、その可能性を広げていくことが
できるか、という課題に力を尽くし
たいと考えています。本部は決して、
それぞれの研究にブレーキをかける
ことはしません。むしろ、走ろうと
する部局にはどこまでも自由に走っ
てもらうため、もし研究の足を引っ
張る要因があれば、それを全力で排
除します。
　ここで重要なことは、まず、いか
にして優秀な教職員を集めるのかと
いう「Faculty」。そして、教職員組
織が存分に力を発揮できる要件を備

7 UNIV.─54─ 7 UNIV.
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えた施設・設備および空間を確保す
る「Facility」。さらに、安定した財
政的基盤のための「Fund」。この
3F の充実を図りながら、強い研究
組織をつくり上げるとともに、世界
から信頼され、評価される研究者を
輩出し続けていくというミッション
の遂行に当たっていきます。もちろ
ん、本部が研究をある特定の方向に
誘導することはありえません。ただ、
研究内容が深化し、研究への取り組
み方が個人からチームへと変化して
いるなかで、最適の研究組織を構成
するための検討は行っていきますが、
それ以外の余計な口出しは一切しな
いということです。
　実のところ、研究者に対して、新
しい研究を自分が好きなようにどん
どんやってくださいというのは、提
出論文数が何本あればいいという数
値目標とは異なる、ある意味、ハイ
レベルで厳しい要請です。だからこ
そ、覚悟をもって、5 年、10 年、
あるいはもっと先になったとしても、
その成果によって「地球社会の調和
ある共存に貢献する」ことをかなえ
るための研究を継続しうるインフラ
を担保しなければならない。それこ
そが総長として最大の責務であると
考えています。

自立した健全な地球市民を 
育成するための改革

─研究を主軸に据えた総合大学で
行われる教育には、どんな特徴
がありますか。

湊　京都大学は、創造的な研究活動
の中での実践的教育を伝統としてい
ます。それは自らに課題を課し、自
学自習によってその解決に向けた努
力を促すことで、学生の創造的精神
の涵養をはかるものです。むろん、
全員が研究者を目指すわけではあり
ません。我々のミッションは、確実
な科学的知識と幅広い豊かな人間的
素養を前提とする、世界的視野を持
った健全な知的市民を育てることだ
と考えています。その一部が優れた
研究者となり、あるいは多彩な職業
人となって、これからの社会を支え
ていくわけですが、一人一人が批判
的精神を有し、どのような分野にお
いても革新性を発揮しうる自立した
人材へと成長していくことを期待し
ています。
　本学の国際高等教育院では、入学
したすべての学生にその将来の専門
領域を問わず全学共通教育を課して
います。これは、いわゆる教養教育
についてのさまざまな議論がなされ
た結果、構築されたシステムですが、

今の学生のニーズに適したものなの
か、見直しを考える時期が来ている
のかもしれない。ここで大切なこと
は、どれだけ知識を増やすか、とい
うことよりも、多様な人や世界に出
会うことによって豊かなイメージを
醸成することです。かつての教養部
では名物教授が刺激的な授業で 1～
2 年次生を育てていたように、リベ
ラルアーツのプロフェッショナルを
起用したカリキュラムへの改革など
も検討していきたいと考えています。

地球社会の多元的で困難な 
諸課題に立ち向かう

─新型コロナウイルス感染症の世
界的拡大で社会は変わっていく
のでしょうか。

湊　オックスフォード大学の科学哲
学者ジェローム・ラベッツ（Jerome 
Ravetz）は 1990 年代、「科学によ
って問うことはできるが、まだ科学
によって答えることのできない領
域」の存在を指摘し、ポスト・ノー
マルサイエンスと表現しました。ノ
ーマルサイエンスは、原因─結果の
因果関係が明確な領域であり、科学
や技術は人間生活や社会活動におけ
る意思決定に直接的な役割を果たし
ます。これに対してポスト・ノーマ
ルサイエンス領域は、事象そのもの

が極めて複雑で不確実性が高く、か
つ意思決定に非常に多くの利害

（Stakes）が関与するものです。ラ
ベッツは、この不確実性はビッグデ
ータや AI によって必ずしも解決さ
れるものではないと述べ、ポスト・
ノーマルサイエンスを「安全と健康
と環境と倫理の科学（The sciences 
of safety, health and environ-
ment, plus ethics）」と呼んでいま
す。今まさに、私たちは科学と社会
の関係を見直さなければならない時
期を迎えているのかもしれません。
　このたびの新型コロナウイルスに
代表される感染症の拡大をはじめと
して、地球の気候変動と大規模な自
然災害や環境悪化、さらに我が国で
は超高齢化の進行など、科学や技術
のみで解決できる範囲を超えたポス
ト・ノーマルサイエンス領域は広が
り続けています。地球上の人々の生
命と健康を脅かす多くの困難な課題
に対して、うまく科学と技術を取り
込みながらコンセンサスを図り、適
切に意思決定するための試行錯誤が
さまざまな領域で行われなければな
らないでしょう。これからの地球社
会における多元的で困難な諸課題の
解決に向けて、本学は真摯に、果敢
に挑み、その成果を着実に発信する
とともに、社会に還元していくこと
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に力を尽くしたいと思っています。

人間関係が濃い京都だからこそ
学べることは多い

─京都大学の魅力や“良さ”をお
聞かせ願います。

湊　私は富山県の出身ですが、
1969 年に京大に入学し初めて暮ら
した京都には、人と人との濃い関係
がありました。当時、大学紛争でロ
ックアウトされたキャンパスには立
ち入ることができなかったけれども、
どこでも自分が訪ねたい場所に足を
運んでいろいろな人の話を聞いたり、
話を聞きたい先生の自宅に仲間と押
しかけて自主ゼミをお願いしたり、
いわば京都の街じゅうをキャンパス
にして、広い分野のさまざまな知識
を得ることができました。しかも京
大では、斯界の権威とされる大先生
であっても学生が教えを請えば、気
さくに応じてくれた。大学は、ただ
じっとしていては何もしてくれない
が、自ら求めれば実に多くを教えて
もらえるところであり、自由に自分
が好きなことを学べばいいとわかっ
たことは幸いでした。
　大学卒業後、アメリカや関東圏で
の生活も経験したことで、改めて感
じたのは、やはり京都の人間関係の
濃さでした。たちまち相手に深入り

してくる。研究室でメンターを務め
る先輩は実によく面倒を見てくれる。
大先生とも互いのキャラクターを理
解したうえで、ざっくばらんに話を
することができる。こうした関係に
は馴染めない人もいるでしょうし、
事実、私も最初は少し抵抗がありま
したが、そうした関係の濃さによっ
て導かれる素晴らしい人との出会い
は大きな魅力です。私の兄貴分的存
在であり、共同研究も行った本庶
（佑）さんとも、かなり濃い関係を
続けてきました（笑）。地位や立場
の上下を問わず、水平な信頼感で結
ばれた関係を築くことができる京大
の風土と、その“良さ”が受け継が
れていくことを願っています。

京大は、いつでも手の届く 
ところにある母校でありたい

─卒業生へのメッセージをお願い
します。

湊　多くの人にとって、学生時代の
出口であると同時に初めての社会へ
の入口でもある大学は、人生で最も
多感な時期を過ごした場所ではない
でしょうか。学部や学年が違っても、
同じキャンパスで同じ時期を過ごし
たことがわかると、一気に距離が縮
まって打ち解け合える同窓のよしみ。
上下関係や学閥に縛られることがな

く、1 回でも一緒に飯を食い、1 日
でも同じ研究室で過ごした者は皆、
同窓という自由でゆるやかなつなが
りは京大ならではかもしれません。
　人生の一時期を京大で過ごした人
にとって、何かで立ち止まった時、
ちょっと振り返った時、本学は精神

的なよすがとして思い出してもらえ
る母校であり、いつでも手の届くと
ころにある存在でありたいと思って
います。大学とつながり、同窓をつ
なぐ場所として、もっと気軽に立ち
寄ってもらえるような体制づくりに
も取り組んでいく所存です。
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京都大学同窓生向けサービス「KUON」のご案内
（主なサービス内容）

　　KUONオリジナルインタビュー　　　　優待特典
　　イベント案内　　　　在学生とつながる
　　生涯メールサービス　　など

ご登録は「京都大学　KUON」で検索、またはQRコードから→
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新型コロナウイルス感染症の世
界的流行の影響のなかで

─コロナ禍の大変な時に総長に就
任されましたが、どのようにこ
の問題と向き合っていかれるの
でしょうか。

石橋　コロナ禍については、だれも
こうした状況を予想できませんでし
た。私は、この問題に立ち向かうの
に「With ＆ Beyond コロナ」と考
えました。つまり、新型コロナウイ
ルス感染症とともに生活していくと
同時に、これを乗り越えて新しい状
況を作っていこうという意味です。
ワクチンや治療薬の開発は、乗り越
えるための大前提ですが、簡単には
いきません。まずは共存して、そし

て抑え込んで乗り越える姿勢をとっ
ていきたい。
─本来の形の授業ができないなど、
学生たち、特に 1 年生は大変
な試練を迎えたようですが、ど
のような対策をとってこられた
のでしょうか。

石橋　1 年生については、入学式が
できず友達とも顔合わせはできない
など通常ではない状況が続きました
が、2020 年 9月 29日にようやく新
入生歓迎式を開催しました。徹底し
た感染防止対策をとり、椎木講堂で
2回に分けて、各々 1,000 人規模で
集まりました。オンラインでも参加
できるようにしましたが、皆さんと
ても喜んでいました。10 月からは
対面の授業も行うようになりました。

　学生生活についてのアンケートで
は、精神的な不安、孤独感などを感
じている学生がかなりいることがわ
かりました。特に 1 年生です。人
との直接交流の機会がなくなってし
まったことが大きいと思われます。
学生同士、学生と先生たちとの間の
触れ合いといったコミュニケーショ
ンは大学教育の基本です。慎重に構
えながら直接コミュニケーションを
とれるようにしていきます。
　学びの場を整えるのも大学の責務
です。幸い九州大学のキャンパスは
広く、自然が豊かです。3密を避け
るなど感染防止の基本を押さえ、良
好な環境を生かし、安心・安全なキ
ャンパス環境づくりを目指して、授
業も課外活動も進めていきます。

安心・安全なキャンパスづくり
を目指して

─優秀な学生を獲得することも大
学の重要な課題かと思います。
コロナ禍で大都市の大学ではな
く、地方の大学が見直されてい
るという話も聞きます。

石橋　そうですね。コロナ時代にな
って、これまで東京、関西の大学を
目指していた人が、九州を視野に入
れるというケースも増えるのではな
いでしょうか。東京は人も多く、過
密です。その意味でも空間的にもゆ
とりのある九大が目指す安心・安全
なキャンパス環境づくりをアピール

したい。また、空調などの環境も考
え、安全に授業を行っていきます。
オンラインでの授業体制がすでに整
っていたことが幸運でしたが、やは
り基本は対面授業です。
　学生の支援については、国からも
いろいろな支援がありますが、九大
では学生約 1 万 9 千人に緊急学生
資金 3 万円の支給希望者を募り、
約 1 万 5 千人に対して、約 4 億
5,000 万円の予算を用意しました。
財政的には厳しいですが、必要な措
置だと考えます。

知の集積である総合大学だから
こその成果がある

─九州大学病院の院長を務められ
た医師であり、科学者でもある
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「知を集積させ、人間力を高める大学として」
─九州大学・石橋達朗新総長に聞く─

石橋達朗・第 24 代九州大学総長に聞く

石橋 達朗　 第 24 代九州大学総長
昭和50年九州大学医学部卒業。同年九州大学医学部附属病院医員（研修医）。昭和56
年九州大学大学院医学研究科博士課程修了。医学博士。昭和 59年南カリフォルニア大
学研究員。昭和 61年九州大学医学部附属病院助手。平成 7年九州大学医学部助教授。
平成 13年九州大学大学院医学研究院教授。その後、九州大学病院手術部長、副病院長
を歴任し、平成 26 年九州大学病院長。平成 30 年九州大学理事・副学長。令和 2 年
10月より、現職。

2020 年 10 月 1日、九州大学第 24代総長に就任された石橋達朗氏に、
これからの 6年間の抱負などについて語っていただきました。
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立場から、総長は、新型コロナ
ウイルスの研究に関して九州大
学の取り組み、あるいは産学連
携での研究成果についてはどう
評価されていますか。

石橋　この点は、とても重要視して
います。例えば、九州大学発のベン
チャー企業である KAICO という会
社の研究です。KAICO は埼玉県の
株式会社プロテックスと共同で、新
型コロナウイルス感染症の抗体検出
キットを開発し、研究用試薬として
完成させました。この会社は、もと
をたどれば九州大学農学研究院日下
部宜宏教授のカイコ（蚕）を用いた
タンパク質産生技術に、同じく九州
大学工学研究院の神谷典穂教授のタ
ンパク質機能亢進技術を応用し、医
薬品・診断薬・試薬を開発すること
を目的に、2018 年 4 月に設立され
ました。これまでの事業化について
は、九州大学ビジネススクールを修
了し、後に代表取締役に就任した大
和建太氏が尽力しました。九州大学
のカイコの研究は 100 年以上の歴
史と実績がありますが、研究の地道
な積み重ねの末に今日のような成果
が表われたといえるでしょう。応用
研究も大事ですが、こうした基礎的
な研究があっての成果です。
　また、コロナ禍でわかったのは、
哲学的な面についての考察の意味で
す。「なぜ生きるのか、なぜこうし
た状況になるのか」。経済的なもの

だけでなく、総合的な幸せ感とは何
かが問われています。九州大学では、
工学研究院の馬奈木俊介主幹教授と
同氏がセンター長を兼任する都市研
究センターを含む研究グループで
「新国富指標」というものについて
研究を進めています。「新国富指標」
とは GDP（国内総生産）では測れ
ない、自然や教育環境の豊かさなど
を金銭的な価値に換算して測るもの
です。新国富指標のように、総合的
な指標で人間の幸せを考える。パン
デミックのなかでこそ意義があると
感じます。
　コロナ禍などで将来が予測困難な
社会では、理工農生命系はもちろん、
数理・データサイエンス系、人文社
会科学系、そしてデザイン＆アート
系などの学問の総合的な発展が期待
されます。文理融合をはじめ、今ま
での枠組みを超えた斬新な研究を強
化していくことになるでしょう。こ
れらは、九州大学のような総合大学
だからこそ可能なのです。

創立 110 年、自律的に改革を続
ける大学を目指して

─総長として、九州大学をどのよ
うな大学に発展させていこうと
考えておられますか。目指す大
学像はどのようなものでしょう。

石橋　九州大学は、創立 100 周年
を迎えた 2011 年に、新たな 100
年に向けて「自律的に改革を続け、

教育の質を国際的に保証するととも
に、常に未来の課題に挑戦する活力
に満ちた最高水準の研究教育拠点と
なる」ことを基本理念としました。
　これは九州大学が目指す一丁目一
番地です。では、そのためにはどう
したらいいか。大学としての基本は、
教育、研究、そして社会貢献を充実
させることです。ただ、財源がない
と何をするにしても難しいのは事実
です。昨今の厳しい経済状況のなか
で、自己資金を充実させるために外
部資金を獲得していかなくてはなり
ません。その意味で、九大も産学連
携に力を入れていきたい。大学は、
運営から経営にシフトすることが必
要です。
─東大のように財源の確保のため
大学債を発行するところもあり
ます。

石橋　東大は、とても成果を上げて
いるらしいですね。九州大学は大学
債については今のところ考えていま
せん。まずは、寄附を含めて外部資
金を獲得していく方針です。日本は
なかなか寄附の文化がないので難し
いように思われますが、福岡の地場
産業で財を築かれた椎木正和さんは
惜しげもなく数十億円という寄附を
してくださいました。大学に期待し
てくださったのだと思います。伊都
キャンパスにある「椎木講堂」とい
う建物は椎木さんの気持ちに寄り添
って命名されました。

博士課程までを充実させるルネ
ッサンスプロジェクトを推進

─学生の教育という点では、どの
ような目標をお持ちでしょうか。
九州大学ルネッサンスプロジェ
クトは重要な柱ですか。

石橋　ルネッサンスプロジェクトは、
持続的な人材育成のプランとして非
常に重要な計画です。高校、大学の
学部学生、大学院生、そして研究者
と、切れ目なく支援する人材育成プ
ランです。現在の課題の一つは、大
学院生が少ないことです。修士まで
はとるが博士課程に進まない人が多
い。医学部でも、学位をとるより専
門医になって開業し、経済的に裕福
になろうといった志向が先に立って
しまうことがある。「末は博士か大
臣か」という時代ではなくなってし
まったのでしょうか。
　この点は、企業とも組んで資金面
や研究のための土壌を整備しないと
いけません。博士課程を修了してい
ると給料が上乗せされるなど、なに
かしらのインセンティブをつくって
いく必要もあるでしょう。「博士」
の地位を上げていかないと、将来の
基礎研究力がだめになってしまいま
す。先程のカイコの研究もそうです
が、基礎研究は重要な基本です。
　2020 年、生物の遺伝子の世界で
「ゲノム編集」の新手法を開発した
アメリカの学者にノーベル化学賞が
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贈られましたが、この技術に欠かせ
ない発見をしたのが、九州大学大学
院農学研究院の石野良純教授です。
ゲノム編集技術のなかで重要な働き
を担う CRISPR（クリスパー）と呼
ばれている反復クラスターを 1986
年に大腸菌で初めて発見した石野教
授はミスター・クリスパーと称せら
れています。

グローバルな視点とローカルな
視点をあわせ持つ強みを

─日本の学生をみると、一般的に
海外に出ようという姿勢が弱く
なっているようですが、九大で
はいかがですか。どのようなマ
インドを若い人に期待しますか。

石橋　海外に向けての姿勢は重要で
す。私も若い頃、南カリフォルニア
大学に留学しました。その時の経験
が自分のキャリアに大きな影響を与

えています。今はネットでどんな情
報でも入手できますが、それでも実
際に現地に赴くこととは全然違いま
す。学生には海外に目を向けてほし
いですし、共創学部では留学を義務
づけています。
　また、「なぜ九州大学に来たか？」
が、はっきりしない学生も結構いま
す。大学の教育は能動性が必要です
から、目的意識を持ち、自分から課
題を見つけて解決するという姿勢が
大切です。この点、共創学部では課
題を見つけて解決するという方法を
とっています。これにはさまざまな
知識や方法が必要です。
　初代の総長を務められた、山川健
次郎先生は、「……修養が広くなけ
れば完全な士と云う可からず」と言
っておられます。つまり、専門だけ
でなく、横に広がった知識があって
こそ専門性がいきるということです。

これは今の時代にも必要なことです。
─近隣の自治体である久山町との
歴史ある医学研究という例は有
名です。地元の自治体、地域と
はどのような関係、連携を考え
ていらっしゃいますか。

石橋　1961 年に始まった「久山ス
タディ」は、福岡市に隣接する久山
町とともに、九州大学が日本人の脳
卒中の実態解明を目的として行って
きた疫学調査で、地道に忍耐強く作
り上げられた調査研究環境により今
では世界的に高い評価を得ています。
1990 年代、私も加齢黄斑変性症や
糖尿病網膜症の調査研究等でかかわ
った経験がありますが、海外の研究
者は久山スタディの基盤があること
を羨ましがっていました。
　産学官連携に関しては、これによ
り盤石な財政基盤と研究の広がりを
目指し、九州大学を中心に国際学術
研究の拠点にしていきたいと考えて
います。九大伊都キャンパスは全体
の 8割が福岡市、2割が糸島市にあ
ります。糸島市、福岡市、福岡県と
いう自治体との関係を大事にしない
といけません。今、自治体とはさま
ざまな点で協議しています。
　その一つとして今回、福岡市の職
員だった方に女性理事として来てい
ただき、また、福岡県からも監事と
して女性に参加していただいていま
す。福岡市はとても元気な地域です。
今、九大箱崎キャンパスの跡地での

街づくりの開発が進んでいます。こ
こでも、九州大学、福岡市、都市再
生機構が連携しています。
─地理的にアジアとの関係も重要
視されていますね。

石橋　九州大学は、アジアの玄関口
といわれる福岡という場所柄、古く
からアジアと深い関係があります。
関連の研究も盛んで、アジア圏の卒
業生も多く、留学生や交換留学の数
も顕著です。福岡市、福岡県、九州
経済連合会もアジアを注視していま
す。その意味で色々とアジアの機関
と共同で研究をしてきましたし、今
後も続ける方針です。アジアを経由
して、世界へとつなげていきます。
2019 年、アフガニスタンで銃弾に
倒れた中村哲先生は本学の卒業生で
特別主幹教授でもありました。アフ
ガニスタンで医療活動をするととも
に、人々が平和に暮らすために必要
な灌漑用水までも作ってしまった彼
の行いは、その行動力とそれを支え
た精神性の両面から私たちの誇りで
あり、また目標です。

友と語り、学び、人間力を高め
た九大時代

─石橋総長は九大の卒業生ですが、
なぜ九大を選んだのでしょうか。
九大はどんな大学でしたか。

石橋　実は私が入学した 1969 年は、
東大の安田講堂事件のあった年で学
生運動が激しく、東大の入試も中止
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贈られましたが、この技術に欠かせ
ない発見をしたのが、九州大学大学
院農学研究院の石野良純教授です。
ゲノム編集技術のなかで重要な働き
を担う CRISPR（クリスパー）と呼
ばれている反復クラスターを 1986
年に大腸菌で初めて発見した石野教
授はミスター・クリスパーと称せら
れています。

グローバルな視点とローカルな
視点をあわせ持つ強みを

─日本の学生をみると、一般的に
海外に出ようという姿勢が弱く
なっているようですが、九大で
はいかがですか。どのようなマ
インドを若い人に期待しますか。

石橋　海外に向けての姿勢は重要で
す。私も若い頃、南カリフォルニア
大学に留学しました。その時の経験
が自分のキャリアに大きな影響を与

えています。今はネットでどんな情
報でも入手できますが、それでも実
際に現地に赴くこととは全然違いま
す。学生には海外に目を向けてほし
いですし、共創学部では留学を義務
づけています。
　また、「なぜ九州大学に来たか？」
が、はっきりしない学生も結構いま
す。大学の教育は能動性が必要です
から、目的意識を持ち、自分から課
題を見つけて解決するという姿勢が
大切です。この点、共創学部では課
題を見つけて解決するという方法を
とっています。これにはさまざまな
知識や方法が必要です。
　初代の総長を務められた、山川健
次郎先生は、「……修養が広くなけ
れば完全な士と云う可からず」と言
っておられます。つまり、専門だけ
でなく、横に広がった知識があって
こそ専門性がいきるということです。

これは今の時代にも必要なことです。
─近隣の自治体である久山町との
歴史ある医学研究という例は有
名です。地元の自治体、地域と
はどのような関係、連携を考え
ていらっしゃいますか。

石橋　1961 年に始まった「久山ス
タディ」は、福岡市に隣接する久山
町とともに、九州大学が日本人の脳
卒中の実態解明を目的として行って
きた疫学調査で、地道に忍耐強く作
り上げられた調査研究環境により今
では世界的に高い評価を得ています。
1990 年代、私も加齢黄斑変性症や
糖尿病網膜症の調査研究等でかかわ
った経験がありますが、海外の研究
者は久山スタディの基盤があること
を羨ましがっていました。
　産学官連携に関しては、これによ
り盤石な財政基盤と研究の広がりを
目指し、九州大学を中心に国際学術
研究の拠点にしていきたいと考えて
います。九大伊都キャンパスは全体
の 8割が福岡市、2割が糸島市にあ
ります。糸島市、福岡市、福岡県と
いう自治体との関係を大事にしない
といけません。今、自治体とはさま
ざまな点で協議しています。
　その一つとして今回、福岡市の職
員だった方に女性理事として来てい
ただき、また、福岡県からも監事と
して女性に参加していただいていま
す。福岡市はとても元気な地域です。
今、九大箱崎キャンパスの跡地での

街づくりの開発が進んでいます。こ
こでも、九州大学、福岡市、都市再
生機構が連携しています。
─地理的にアジアとの関係も重要
視されていますね。

石橋　九州大学は、アジアの玄関口
といわれる福岡という場所柄、古く
からアジアと深い関係があります。
関連の研究も盛んで、アジア圏の卒
業生も多く、留学生や交換留学の数
も顕著です。福岡市、福岡県、九州
経済連合会もアジアを注視していま
す。その意味で色々とアジアの機関
と共同で研究をしてきましたし、今
後も続ける方針です。アジアを経由
して、世界へとつなげていきます。
2019 年、アフガニスタンで銃弾に
倒れた中村哲先生は本学の卒業生で
特別主幹教授でもありました。アフ
ガニスタンで医療活動をするととも
に、人々が平和に暮らすために必要
な灌漑用水までも作ってしまった彼
の行いは、その行動力とそれを支え
た精神性の両面から私たちの誇りで
あり、また目標です。

友と語り、学び、人間力を高め
た九大時代

─石橋総長は九大の卒業生ですが、
なぜ九大を選んだのでしょうか。
九大はどんな大学でしたか。

石橋　実は私が入学した 1969 年は、
東大の安田講堂事件のあった年で学
生運動が激しく、東大の入試も中止
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になりました。九大でも学生ストラ
イキがあり半年間授業がありません
でした。しかし、今とは違って、友
達と語り合う時間はたくさんありま
した。
　九大の良さは、頭だけでなく人間
力が養えるような環境があるところ
です。対話力や自己制御力などを高
めることができます。2019 年、日
本経済新聞社と日経HRによる調査
で、企業の人事担当者が評価する大
学として、総合的に九州大学が 1
位になりました。行動力や独創性な
どが評価されたと記憶しています。
　私は長崎県の平戸の出身で、父親
が眼科の開業医でした。福岡の中学、
高校へ行き、九大医学部に入りまし
た。本当は脳外科に進みたかったの
ですが、父と懇意の眼科教授からの
勧めもあって、眼科に進みました。
人が得る情報の 80％は目から入り
ます。眼科疾患は治療により QOL
が著しく改善されますから医師とし

てやりがいがありました。今は眼科
医になってよかったと思っています。
─オフタイムはどのように過ごさ
れていますか。

石橋　私はスポーツが好きで、野球
は結構やりましたし、見るのも好き
です。学生時代は卓球部のキャプテ
ンとして国公立大学の卓球の大会で
優勝したこともあります。昔は卓球
というと地味なスポーツというイメ
ージがあり、卓球部というのが嫌で
したが（笑）。留学中はよくテニス
をしました。
─最後に在校生へメッセージをお
願いします。

石橋　「皆さんはなぜ九州大学で学
ぶことを選んだのか」ということを
折に触れて考え、自分の学びの原点
を意識してほしいと考えています。
自分で決めた学びを深め・やり通し、
健全な人格を形成し、社会活動につ
なげてほしいです。九州大学が総力
で支えます。
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学士会・九州学士会共催　九州大学・九州大学同窓会連合会後援

九 州 講 演 会
「医学修行と文学修行」帚木蓬生氏（作家・精神科医）

日　時：2021年 3月 13日（土）14時～
場　所：九州大学　西新プラザ
　　　　（福岡市早良区西新2─16─23）
参加費：無料
申　込：学士会事業課（area@gakushikai.or.jp）
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になりました。九大でも学生ストラ
イキがあり半年間授業がありません
でした。しかし、今とは違って、友
達と語り合う時間はたくさんありま
した。
　九大の良さは、頭だけでなく人間
力が養えるような環境があるところ
です。対話力や自己制御力などを高
めることができます。2019 年、日
本経済新聞社と日経HRによる調査
で、企業の人事担当者が評価する大
学として、総合的に九州大学が 1
位になりました。行動力や独創性な
どが評価されたと記憶しています。
　私は長崎県の平戸の出身で、父親
が眼科の開業医でした。福岡の中学、
高校へ行き、九大医学部に入りまし
た。本当は脳外科に進みたかったの
ですが、父と懇意の眼科教授からの
勧めもあって、眼科に進みました。
人が得る情報の 80％は目から入り
ます。眼科疾患は治療により QOL
が著しく改善されますから医師とし

てやりがいがありました。今は眼科
医になってよかったと思っています。
─オフタイムはどのように過ごさ
れていますか。

石橋　私はスポーツが好きで、野球
は結構やりましたし、見るのも好き
です。学生時代は卓球部のキャプテ
ンとして国公立大学の卓球の大会で
優勝したこともあります。昔は卓球
というと地味なスポーツというイメ
ージがあり、卓球部というのが嫌で
したが（笑）。留学中はよくテニス
をしました。
─最後に在校生へメッセージをお
願いします。

石橋　「皆さんはなぜ九州大学で学
ぶことを選んだのか」ということを
折に触れて考え、自分の学びの原点
を意識してほしいと考えています。
自分で決めた学びを深め・やり通し、
健全な人格を形成し、社会活動につ
なげてほしいです。九州大学が総力
で支えます。
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学士会・九州学士会共催　九州大学・九州大学同窓会連合会後援

九 州 講 演 会
「医学修行と文学修行」帚木蓬生氏（作家・精神科医）

日　時：2021年 3月 13日（土）14時～
場　所：九州大学　西新プラザ
　　　　（福岡市早良区西新2─16─23）
参加費：無料
申　込：学士会事業課（area@gakushikai.or.jp）
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新型コロナウイルス感染症拡大の状況により、ご案内のイベントも変更となる可能性が
ございます。最新情報は、各Webサイトからご確認ください。

北 海 道 大 学

報 告
エア・ドゥ、初の女性パイロ
ットは北大出身の 27 歳！
　初の女性パイロットとなったのは、理
学部卒業の星奈津美さん。「北海道は雪の
影響を受けやすく、飛行機の運航には過
酷な地域でもあり、絶対に必要な地域で
もあるので、一便一便を確実に運航して
いけるよう、技量を磨いていきたい。」と
抱負を述べています。

静内研究牧場の短角牛肉が「ふるさ
と納税返礼品」に登録されました
　北方生物圏フィールド科学センター耕
地圏ステーション静内研究牧場で飼養さ
れた短角牛の牛肉（ハンバーグ）が、日
高郡新ひだか町の特産品として「ふるさ
と納税返礼品」に登録されました。
　短角牛は脂肪分が少ないヘルシーな赤
身肉が特徴の和牛で、静内研究牧場では、
春から秋にかけては放牧のみで飼養し、
放牧に出せない冬の間も、場内で収穫した

牧乾草と飼料用トウモロコシのサイレー
ジを中心に与え、冬季および肥育時に給
与する穀物の量も、通常我が国で肉用牛
に与えられている量の1／4程度にまで減
らすという、特色ある飼い方をしています。
　今回の登録を通して、家畜生産や畜産
食品について広く一般消費者の方々に知
っていただくきっかけになればと考えて
います。

北海道大学病院と網走市で連
携協定が締結されました
　2020 年 10 月 20日（火）、北海道大学
病院と網走市で「市民の健康増進等に関
する連携協定」が締結されました。
　本協定は、市民の健康増進に関する企
画・立案、市民への健康情報提供、網走
市におけるスポーツ振興に医学的側面か
ら寄与すること等を通して、本院と同市
が網走市民の健康増進等に資することを
目的としたものであり、北大病院が地方
自治体と連携協定を締結するのは、2017
年の夕張市に続いて2例目となります。

東 北 大 学

報 告
『災害ドキュメンタリー映画
の扉 東日本大震災の記憶と
記録の共有をめぐって』が刊
行されました

　東北大学東北アジア研究センター災害
人文学研究ユニットが 2018 年から 2019
年にかけて開催してきた災害人文学研究
会の記録集『災害ドキュメンタリー映画
の扉　東日本大震災の記憶と記録の共有

をめぐって』（是恒さくら／高倉浩樹・
編）が、1月に新泉社より刊行されました。
　東日本大震災以降、東北大学ではそれ
ぞれの専門家がさまざまな方法で災害復
興や防災にかかわる実践的調査研究を行
ってきました。災害人文学研究会では、
毎回東日本大震災にかかわるドキュメン
タリー映画を上映し、作品の監督などの
制作者たちと、内容に関連する分野の研
究者たちの対話を行ってきました。映
画・映像による地域社会の防災力を、記
憶・記録の継承と未来の災害予防の両方
向に活かす方法論を探る実践の記録です。

萩生田文部科学大臣が東北大
学を視察されました
　2020 年 12月 9日（水）、萩生田光一文
部科学大臣が東北大学を視察されました。
　はじめに、星陵キャンパスを訪問し、
未来型医療を築き創造的復興の実現に取
り組む「東北メディカル・メガバンク機
構」を、続いて、青葉山新キャンパスに
移動、2023 年度中の運用開始を目指す
「次世代放射光施設」建設地、国内初の
100% 民間拠出によるサイエンスパーク
型産学連携拠点「国際集積エレクトロニ
クス研究開発センター」、文理医融合の実

践的防災学を創成する「災害科学国際研
究所」を視察されました。

井上健康・医療戦略担当大臣
が東北大学を視察されました
　1月 6日（水）、井上信治健康・医療戦
略担当大臣が東北大学を視察されました。
　今回の視察では、個別化予防と個別化
医療による未来型医療を築き、創造的復
興の実現に取り組んでいる「東北メディ
カル・メガバンク機構」（星陵キャンパ
ス）を訪問、15 万人規模のゲノムコホー
トの基盤となるスーパーコンピュータ、
数百万本の試料を保管できる我が国最大
級のバイオバンク、全ゲノム解析等のさ
まざまな解析に対応可能なシークエンス
解析装置等の施設を視察されました。

東北大学狩野文庫デジタルア
ーカイブシンポジウム「江戸
に学び、江戸に遊ぶ」（講演
動画）が公開されました
　附属図書館では、文学研究科との主催、
国文学研究資料館との共催により 2020
年 12 月 20 日（日）にオンラインで開催
された標記シンポジウムの講演動画を
YouTube チャンネルにて公開しました。
どうぞご覧ください。

東 京 大 学

告 知
東京大学医科学研究所附属病
院第 87 回市民公開医療懇談
会 WEB 動画
第 1部「冬季に気をつける感染症と感染
対策」
講　師　�亀田史絵氏（東京大学医科学研

究所附属病院感染制御部／感染
管理認定看護師長）

第2部「男性ホルモンと加齢」
講　師　�高橋さゆり氏（東京大学医科学

研究所附属病院泌尿器科）
※詳細はQRコードからご確認ください。

特別公開「東大植物学と植物
画─ 牧野富太郎と山田壽雄
vol. 2」
期　間　～4月1日（木）
場　所　�インターメディアテク�

［COLONNADE3］
入場料　無料
※詳細はQRコードからご確認ください。

理学系研究科附属植物園ミニ
企画展「小石川植物園の野鳥」
期　間　～3月 31日（水）
場　所　�理学系研究科附属植物園本園

（小石川植物園）柴田記念館



7 UNIV.─1918─ 7 UNIV.

七大七大7 UNIV.
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入場料　�無料（入園には入園料が必要です）
※詳細はQRコードからご確認ください。

報 告
2019─2020 年度東京大学
業務改革総長賞表彰式が開催
されました
　2020 年 12 月 16日（水）、安田講堂に
て開催されました。今年度は、受賞者と

その関係者のみで開催されました。
　表彰式では、選考された 16 課題（総
長賞 3 課題、理事賞 3 課題、特別賞
（「展開・実装型」および「感染症対策貢
献型」を含む）10 課題）および業務改革
に取り組む姿勢が特に優れた組織を表彰
する 2 課題（優秀奨励賞）に対し、五神
総長ならびに里見理事（業務改革担当）
から表彰状と副賞が授与されました。

名 古 屋 大 学

告 知
第30回特別企画展「東日本
大震災から10年～必ずやっ
てくる南海トラフ地震にどう
備えるか」（バーチャル開催）
期　間　～3月 25日（木）
※詳細はQRコードからご確認ください。

バーチャルスペシャルギャラリートーク
【その1】�第 30 回特別企画展「東日本大

震災から10年～必ずやってくる
南海トラフ地震にどう備えるか」

講　師　�護雅史氏（名古屋大学減災連携
研究センター特任教授）

【その2】�「東日本大震災に学び、南海ト
ラフ地震に備える」

講　師　�福和伸夫氏（名古屋大学減災連
携研究センター教授）

名古屋大学博物館　第26回
特別展「アフリカから東山キ
ャンパスまで 名古屋大学によ
る遺跡発掘からみる人類史」
期　間　～4月10日（土）※日・月休館
時　間　�10：00～15：00�

（入館は14：30まで）
場　所　名古屋大学博物館 3階展示室

名古屋大学医学部附属病院か
わらばん
　全世界で猛威をふるう新型コロナウイ
ルス感染症。名古屋大学医学部附属病院
では患者さんや職員を守るために、さま
ざまな感染予防対策を講じています。感
染対策の専門家である中央感染制御部の
八木哲也教授と感染管理認定看護師の安
立なぎさ看護師長にお話を伺いました。
内容はQRコードからご覧ください。

京 都 大 学

告 知
第 16 回京都大学附置研究
所・センターシンポジウム京
都大学熊本講演会 京都から
の挑戦─地球社会の調和ある
共存に向けて「未知の原野を
行くコロナ禍を越えた新しい
世界へ」

開催日　3月 6日（土）
場　所　くまもと森都心プラザホール
定　員　250名（先着順）
参加費　無料
※詳細はQRコードからご確認ください。

2020 年度京大化学教室オ
ンラインセミナー「化学で未
来を考えよう～身近なものか
ら感じる最先端の化学～」第
4回
開催日　3月12日（金）
形　態　オンライン開催
定　員　100名程度
参加費　1,100円（税込）
※詳細はQRコードからご確認ください。

報 告
京都大学と合同会社シャネル
R&I との共同研究で誕生し
た化粧品のオンライン記者発
表が行われました
　松田文彦医学研究科教授と合同会社シ
ャネル R&I は、ながはま 0次予防コホー
トを利用した産学連携の共同研究を2014
年に開始しました。そして、1,000 名以上
の女性の皮膚の状態を測定し、参加者の
ゲノム情報や健康関連情報と合わせて解

析する長期間の共同研究を行っています。
　今回、この共同研究から得られた新た
な方向性である、「健康な肌とは」という
視点から、それに関連する遺伝的背景を
特定、2020 年 12 月 9日（水）に、その
共同研究成果を製品開発に活かした新た
な化粧品「ルブランセラム HLCS」を発
表しました。

高大連携・入試広報ポータル
サイト「LEOPARD」マス
コットキャラクターの愛称が
決まりました
　高大接続・入試センターでは、高大接
続・高大連携活動に関する申し込みや情
報発信等をワンストップで提供するため
に立ち上げたポータルサイト「LEOPARD」
のマスコットキャラクターを制作し、高
校生から愛称を募りました。選考の結果、
兵庫県立尼崎小田高等学校 3年生の鍛示
笑香さんの愛称案「レオーメ」に決定し
ました。

大 阪 大 学

告 知
国立大学附置研究所・センタ
ー会議第2部会シンポジウム
「コロナ新時代における蛋白
質科学研究」オンライン配信
配信期間　～11月 30日（火）
形　態　動画配信（YouTube）
※詳細はQRコードからご確認ください。

報 告
大阪大学女性大学院生交流会
優秀発表賞表彰式が行われま
した
　2020 年 12 月 21日（月）、総長室にて
行われ、西尾章治郎総長から本賞を受賞
した 4名の女性大学院生に、表彰状と副
賞の目録が手渡されました。

　大阪大学では、女性大学院生の育成、
研究力向上および博士後期課程への進学
後押しを目的に、ダイバーシティ研究環
境実現イニシアティブ（牽引型）事業の
共同実施機関・協力機関の企業や研究機
関との連携により、理系女性大学院生と
企業等との交流会を開催しています。受
賞者につきましては、QRコードからご確
認ください。

OUVC2 号ファンドが設立
されました
　大阪大学の 100％出資子会社である、
大阪大学ベンチャーキャピタル株式会社
（OUVC）が、1月 1日付でOUVC2 号投
資事業有限責任組合（以下「OUVC2 号
ファンド」）を設立しました。大学は、こ
のファンドに対し 65 億 3 千万円の出資
を行います。
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シンポジウム「コロナ新時
代 安全、安心、いのち輝く社
会に」が開催されました
　1 月 9 日（土）、グランキューブ大阪にて
対面とオンライン配信により開催されま

した。会場には約 100 名、オンラインから
は全国から約 200 名の参加がありました。
　当日は、西尾章治郎総長からの開会挨
拶に始まり、学内、企業、行政の多方面か
らの方に講師を務めてもらい、金田安史
理事・副学長の挨拶で閉会しました。

九 州 大 学

報 告
第 17 回（令和 2 年度）芸
工祭が開催されました
　2020 年 11 月 13 日（金）～15 日（日）
の 3 日間開催され、昨年度来場者数の 2
倍を超える 3,664 名の参加がありました。
今年度は新型コロナウイルス感染症の影
響により、史上初の“オンライン芸工祭”
として、各企画の学生は、ライブ配信や
Web サイト上での作品公開で成果を発表
しました。
　芸工祭公式ホームページより、各企画
の作品をご覧いただけますので、どうぞ
ご覧ください。

西日本シティ銀行と九州大学
との連携について
　株式会社西日本シティ銀行と九州大学
は 2014 年に組織対応型連携協定を締結
して以来、地域企業の新規ビジネス創造
に向けた連携を実施しています。
　この度、「西日本 FH Big Advance（以
下「Big Advance＊」）」のオープンイノベ
ーションのパートナーに九州大学を迎え、
大学が有する知的財産と地域企業を結び
つけ、新規事業開発などの事業支援を開
始することになりました。
＊Big Advance とは、企業が抱えるさま
ざまな経営課題にワンストップで応える

「地域企業の成長支援プラットフォーム」
の Web サービスです。

半導体生産技術国際シンポ
AI 技術コンテストで上位入
賞しました
　2020 年 12 月 15 日（火）～12 月 16 日

（水）にかけて開催された半導体生産技術
国際シンポジウム（International Sym-
posium on Semiconductor Manufactur-
ing：ISSM）において、「ISSM AI 技術コ
ンテスト 2020～半導体製造現場データの
AI 活用～」の表彰式が行われ、九州大学
学生（所属グループ含む）が SEM 画像
分類の AI アルゴリズムコンテスト部門で
1 位～3 位を受賞しました。受賞者につき
ましては QR コードからご確認ください。

「色覚の多様性に配慮した九
州大学キャンパス案内図」が
日本サインデザイン賞を受賞
しました
　九州大学伊都キャンパスのキャンパス
案内図が、2020 年度の SDA 賞（日本サ
インデザイン賞）に入選し、九州地区賞
を受賞しました。
　今回受賞した案内図は、色覚の多様性
に配慮したカラーユニバーサルデザイン
で、3 色覚の方にも 2 色覚の方にも識別
できるカラーデザインを実施したもので、
2 色覚向けの配色をデザインした後に、3
色覚が馴染みやすい色に配色を考慮して
います。

同 窓会案内・開催報告
新型コロナウイルス感染症拡大の状況により、ご案内のイベントも変更となる可能性がござ
います。最新情報は、各 Web サイトからご確認ください。

七大学同窓会共通
報　告

こいつぁ春から縁起がいいわえ 
─巣鴨会の活動紹介（5）

　2020 年冬から 2021 年正月にかけて、巣
鴨会（旧七帝大系若手交流会）は、オンライ
ン交流会ではイベント性を盛り込み、リア
ル交流会では新型コロナウイルス対策を講
じつつ懇親会や初春歌舞伎鑑賞企画を行い、
感染者を出すことなく絆を深めあいました。
1．「Sugamo Online」について
　2020 年 11 月 28 日の「Sugamo Online 
Vol. 12」では、音楽プロデューサーの安藤
広一さん（元ルースターズ key.）をゲスト
に迎え、ルースターズのエピソードやコロ
ナ禍における音楽業界のあり方についてお
話を伺いました。参加者からは、「『音楽を
ずっと聴いていると作りたくなる』というお
話が印象的でした」などの感想が寄せられ

ました。
　12 月 26 日の「Vol. 13」では巣鴨会の方
が無事に 2020 年を過ごしたことに胸をなで
おろしつつ、1 年のあれこれを振り返りまし
た。12 月 31 日 の「Countdown Sugamo 
2020 ▶ 2021」では動画に合わせて年が改
まる瞬間をみんなでカウントダウン。年明
け直後に乾杯を行い、新しい年の訪れを祝
福しました。
2．代官山交流会について
　11 月 14 日、東京・代官山の「はいさい
キッチン」で懇親会を行いました。新型コ
ロナウイルス感染を避けるため参加にあた
って検温を実施し、定員も収容可能人数の
半数以下に。12 人の方がイタリア風沖縄料
理を囲んで大いに盛り上がり、コロナ禍に
おけるつかの間の平穏を楽しんでいました。
終盤には 3 店目となる店舗を開店した方や
誕生日を迎えた方にプレゼントが贈られ、
和やかな雰囲気に花を添えていました。

7 ALUMNI ─ 23

「Countdown Sugamo 2020 ▶ 2021」にて
サプライズ誕生日ケーキ
（「代官山交流会」にて）
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3．幹事より
　幸い当日は天候にも恵まれ、屋外でイタ
リアン × 沖縄がコンセプトのランチを楽し
むことができました。とりわけ琉球パスタに
舌鼓を打ちながら、沖縄や欧州の思い出話
に花を咲かせたことが印象的でした。
　新型コロナウイルスが猛威を振るう中で
一時は開催が危ぶまれましたが、久保さん、
森山さんをはじめ幹事・参加者の皆様のご
協力により、充実したひと時を過ごせまし
た。ありがとうございました！
　ここ数カ月、私自身も巣鴨会に参加でき
ていませんでしたが、アクティブな巣鴨会
の動向を耳にした時は大いに勇気づけられ
ました。次回以降、巣鴨会でどんな催しが
開催されるか、楽しみにしております～。

（戸田千速さん・京都・経済）
4．歌舞伎鑑賞について
　緊急事態宣言で沈むみんなを元気づけた
い！今の状況でやれる限りのことをやり抜き
たい！
　国立劇場の観客から新型コロナウイルス
感染者が出ておらず、歌舞伎鑑賞も自粛対
象から外れていることに着目し、2021 年 1
月 16 日、国立劇場で初春歌舞伎公演「四天
王御江戸鏑」を鑑賞しました。歌舞伎に先
立って開講されたレクチャーでは本作の見
どころや歌舞伎ならではの表現技法が披露
され、参加者も熱心に耳を傾けていました。
歌舞伎公演では役者陣の「コロナ禍何する

ものぞ」という気概あふれる演技に驚嘆の
声が上がり、「今まで観た歌舞伎の中で一番
楽しかった」などの感想が寄せられました。
　開催の前には、体調がすぐれない場合、
参加を見合わせていただくよう呼びかけ、
開催後にも体調をヒアリング。参加者全員、
元気に日常を送っていることを確認し、晴
れやかに 2021 年の幕開けを飾りました。

歌舞伎レクチャーの様子

5．国立劇場ご担当者より
　今まで多くのイベント活動をされていた
巣鴨会の皆様に、国立劇場の歌舞伎観劇を
お選びいただき、このたびはありがとうござ
いました。新型コロナウイルス感染対策の
影響で、通常時よりもさまざまな制限があ
る中ではございましたが、笑顔でお帰りに
なる皆様をお見送りでき、歌舞伎の魅力を
少しでも多くの方に伝えていきたい！と改め
て実感した、私にとって忘れられない一日
となりました。また皆様の笑顔にお会いで
きる日を楽しみに、国立劇場でお待ちして
おります。

（塚田頌子さん・国立劇場・営業部）
6．巣鴨会へのお問い合わせ
　1 月現在、巣鴨会はオンライン交流会を
随時開催し、リアル交流会についてもコロ
ナ禍の動向を注視しながら開催の機会を模
索しています。入会希望やお問い合わせは
久保（kubo@wind.ocn.ne.jp）までお願い
いたします。

（久保真一 会員　九大・法・平15卒）

北海道大学同窓会
告　知

天王寺動物園次期園長のご案内

　獣医学部卒の向井猛氏が、4 月より 2 年
間の任期で大阪市立天王寺動物園の園長に
就任されるというニュースがありました。詳
細は、QR コード（大阪市広報 HP）からご
確認ください。

ほっかいどう同窓会オンライン
講演会配信開始のお知らせ
　ほっかいどう同窓会のオンライン講演会
を YouTube にて配信開始しました。市立札
幌病院長の向井正也先生をお迎えし「新型

コロナウイルス感染症と市立札幌病院の対
応」という演題でお話いただいた様子を公
開しています。動画は QR コードからご覧く
ださい。

報　告
東日本恵迪寮同窓会令和3年
新春寮歌歌い初めが開催され
ました
　1 月 11 日（月）、オンライン配信にて開
催され、幅広い年代・地域から 70 名以上の
リアルタイム視聴がありました。
　本年は 8 月（山の日）の「草刈り寮歌祭」、
10 月初めの恒例の東日本の開識社・大寮歌
祭の開催を予定しています。

東北大学同窓会
報　告

理学萩友会オンライン保護者交
流会2020が開催されました
　2020 年 11 月 14 日（土）、新型コロナウ
イルスの感染状況等を踏まえ、初となるオ
ンライン（YouTube によるライブ配信）で
開催されました。
※当日の配信映像は、理学部・理学研究科
YouTube 公式チャンネルで公開する予定で
す。

「東北大学オンライン校友祭」
特設サイトが開設されました
　2020 年 12 月 15 日（火）より、公開とな

りました。在学生へのインタビュー動画や
卒業生による各同窓会の活動レポート、大
学の「今」の取り組みとして、DX（デジタ
ルトランスフォーメーション）の推進や国内
大学初のベンチャー創出支援パッケージ

「スタートアップ・ユニバーシティ宣言」の
解説などさまざまなプログラムを一挙に公
開しています。

YouTube「萩友会」チャンネ
ルが開設されました
　東北大学萩友会では、オンライン校友祭
の開催をきっかけに校友のみなさまからの
動画投稿で運営する YouTube チャンネルを
開設しました。

東京大学同窓会
告　知

地域同窓会のご案内
東京銀杏会第26回トップ・フォーラム
日　時　3 月 13 日（土）13：30～18：00
場　所　学士会館 202 号室

テーマ　 「コロナ後の世界、世界を覆うまだ
ら状の秩序」

コーディネーター　 久保文明氏（東京大学大
学院法学政治学研究科教
授）
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3．幹事より
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歌舞伎レクチャーの様子
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北海道大学同窓会
告　知

天王寺動物園次期園長のご案内
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報　告
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パネリスト　 斎木尚子氏（東京大学公共政策
大学院客員教授）
川島真氏（東京大学大学院総合
文化研究科教授）
池内恵氏（東京大学先端科学技
術研究センター教授）

千葉銀杏会総会
開催日　4 月に開催検討中
場　所　東天紅

北海道銀杏会総会
開催日　4 月に開催検討中
場　所　ホテルオークラ札幌
※詳細は QR コードからご確認ください。

報　告
東京大学地域同窓会連合会会長が交代
しました
　東京大学地域同窓会連合会会長の有馬朗
人氏が 2020 年 12 月 7 日（月）にご逝去さ

れました（享年 90 歳）。後任には、吉川弘
之元東京大学総長が就任されました。

埼玉銀杏会総会が開催されまし
た
　2020 年 11 月 6 日（土）、埼玉会館 2 階
パーティルームにて開催され、審議事項は
すべて承認されました。
　講演会では、小宮山宏氏（28 代東大総
長・株式会社三菱総合研究所理事長）から

「プラチナ社会の実現～地球課題解決に向け
た未来戦略」との演題で、お話いただきま
した。

鎌倉淡青会年次総会が開催され
ました
　2020 年 11 月 21 日（土）、新型コロナウ
イルスに対する 3 密を避けるため、講演会
のみ、会場も鎌倉商工会議所ホールに変更
して開催されました。

名古屋大学同窓会
告　知

令和 3 年度名古屋大学鏡友会 
代議員会・総会・講演会・懇親会
日　時　5 月 29 日（土）15：00～19：00
場　所　ルブラ山王
※詳細は QR コードからご確認ください。

報　告
農学部同窓会 50 周年記念企画

「同窓生からの寄稿文」を公開
しました
　新型コロナウイルス感染症の拡大防止の
ため、「農学部同窓会 50 周年記念祝賀会」は
開催することができませんでした。そこで、
卒業・修了 50 周年を迎えられた同窓生の方
に寄稿文の執筆をお願いし、お寄せ頂いた
思い出、随想、在校生へのエールを公開す
ることにしました。

京都大学同窓会
報　告

第 19 回京都大学同窓会若手会
年次総会が開催されました
　2020 年 12 月 6 日（日）、京都大学同窓会・
学士会共催、七大学若手会との合同で、学士

会館にて開催、20 名の参加がありました。
　総会に続いて、ソーシャルディスタンス
に配慮した広い会場で、昨年逝去された許
志国前会長を偲ぶ会が行われ、オンライン
参加者を含め 34 名の参加がありました。

京都大学土木会「2020 椿の
会学生・OG オンライン交流
会」が開催されました
　2020 年 12 月 12 日（土）、オンラインに
て開催され、学部 1 回生～修士課程 2 回生

までの学生 8 名、国内外の卒業生 12 名とそ
の子ども 6 名の参加がありました。本イベ
ントは、これまでに開催した現役学生向け
の「キャリア支援交流会」および「OG 交流
会」を統合したものです。

大阪大学同窓会
告　知

2021 年、大阪大学は創立 90
周年、大阪外国語大学は創立
100 周年を迎えます
　大阪大学は、本年 5 月 1 日（土）に創立
90 周年を迎えます。また、2007 年に統合
した大阪外国語大学にとって同年は創立
100 周年を迎える年にあたります。
　この記念すべき年を迎えるにあたり、「想
い　つなげる　つむぎあう」をスローガン
に、地域の方々や企業の皆様に向けた魅力
あるさまざまなイベントを、大阪大学発祥
の地である中之島、さらに吹田、豊中、箕
面の各キャンパスにおいて開催予定です。
　大阪大学は、モットーとして「地域に生
き世界に伸びる」を掲げ、社会との共創に

より世界屈指のイノベーティブな大学を目
指して参ります。

報　告
大阪大学ホームカミングウィー
ク 2020～大阪大学の集い＠ 
オンライン～が開催されました
　2020 年 11 月 28 日（ 土）～12 月 5 日

（土）に、開催されました。
　本イベントは、大阪大学・大阪外国語大
学の卒業生、教職員など、阪大ファミリー
が集うイベント「ホームカミングデイ」「大
阪大学の集い in 東京」を、新型コロナウイ
ルス感染症の拡大防止のためオンラインで
初開催したもので、期間中、特設ウェブサ
イトにて、動画配信およびオンラインで交
流会が行われました。

九州大学同窓会
報　告

九大法学部生との交流会が開催
されました
　2020 年 12 月 25 日（金）、九州大学法学
部情報法ゼミ（成原ゼミ）と国際取引法ゼ
ミ（松井ゼミ）の学生と交流を深め今後の
東京方面への志望学生の本人含む窓口的役
割を果たしてもらうべく 3 年生を主体に集
まってもらい、交流会が開催されました。

経済学部同窓会関西支部秋の見
学会が開催されました
　2020 年 11 月 14 日（土）に開催され、
17 名の参加がありました。今回は、秋の紅
葉見学に京都の嵯峨嵐山や NHK 大河ドラ
マ「麒麟がくる」で話題の明智光秀ゆかり
の地である亀岡をめぐりました。

東風会 2020 年度総会中止の
お知らせ
　新型コロナウイルス感染症の影響で、
2020 年度の東風会総会は懇親会とともに中
止となりました。来年度は開催できる様に
願っています。
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『あるものでまかなう生活』
　私たちは多くの物を持っているのに、なぜ買ってしまう
のか。「あるもの」とは、自分が手に入れたものや、親・
先祖から受け継いだ物だけでなく、自分の資質も指してい
る。経済を回すことができるのは、自然環境の恵みあって
のことだ。大量販売・大量消費の時代はもう終わった。
SDGs（持続可能な開発目標）や循環経済（サーキュラ
ー・エコノミー）、リジェネラティブ（再生可能性）な暮
らしと働き方が問われる現代に必読の一冊。

（井出留美 会員　東大・農修・平27）

会員著作物紹介

『マーケティング・イデア 2040〈JIRO’S DIARY
過去現在巻〉技術方法論解剖＆〈同未来巻〉理念
将来像妄想』（上・下巻）
　国際コングロマット企業の新製品開発担当および市場
調査会社リサーチャー等におけるマーケティング活動約
40 年の経験から、商品開発・リサーチ・戦略企画等大
半の既存技術・方法論を実務視野から解剖し、2040 年
においても意味ある形で存在しうる「マーケティング
学」の姿とその基本コンセプトを探索する。
　共に文藝春秋企画出版部・2020 年 4 月刊行・各 751
頁・850 頁。
（香下健次郎（筆名：香下堅次郎）会員　京大・文・昭41）

『コミュニケーションのモノサシ』
　コロナ禍で、新しいコミュニケーションスタイルが求
められている。しかし、人のコミュニケーションの基本
が変わってしまうわけではない。この本は心理職として
の筆者の経験と心理学の理論の融合を図り科学的にコミ
ュニケーションスキルのエッセンスを学び身につけるこ
とができる構成になっている。効率的な情報伝達・共有
を求める人のみならず、新常態の中で人間関係に悩んで
いる人、爽やかな人間関係の構築と自己の成長を目指す
人にもぜひ読んでいただきたい。

（三尾眞由美 会員　阪大・小児博・平30）

『命の経済─ パンデミック後、新しい世界が
始まる』ジャック・アタリ（著）
　古代から現代まで、感染症は社会と経済の構造に変化を
もたらし、世界の勢力図を描き換えてきた。そして二〇二
〇年初頭、アジアの一都市で発生した感染症は爆発的に広
がり、前代未聞の事態を引き起こした。
　ヒトとモノの移動が制限される中、未来の個人、企業、
国家は何を指針としていくべきか。
　博覧強記のアタリ氏がロックダウン下のフランスで書き
上げ、日本語版刊行を前に、最新のデータに基づく加筆を
行った渾身の一冊。

（訳：石井理美（筆名：坪子理美）会員
東大・理博・理修・理・平21）

『シークレットサービス─レーガン大統領の
命を救った男』ジェリー・パー（著）
　米国映画に登場するシークレットサービスは大統領や
外国からの要人の警護に当たる。
　著者はカーター、レーガンをはじめ中枢の人々を守る
立場にあったがその回顧録である。
　1981 年 3 月の白昼起きたレーガン狙撃で主任警護官
だった著者は、大統領を車へ押しこんで病院へ運ぶ。そ
の判断が命を救ったが、状況描写は克明。75 年の昭和
天皇訪米も担当したが、当時、在米大使館員で著者とそ
の準備に当たった者の翻訳による。

　（訳：立花昌雄 会員　東大・法・昭35）

『食料危機　パンデミック、バッタ、食品ロス』
　ノーベル平和賞を受賞した国連世界食糧計画によると、新
型コロナウイルス感染症拡大の影響もあり、極度の食料不安
を抱える人は 2億 7000 万人に上ると推計されている。この
深刻な食料危機はなぜ発生しているのか。食品ロスの専門家
が膨大な情報を分析して解説し、さらに対策として昆虫食や
培養肉などについて取り上げる。
　『バッタを倒しにアフリカへ』（新書大賞受賞）の著者、前
野ウルド浩太郎氏など専門家へのインタビューも収録。

（井出留美 会員　東大・農修・平27）
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会 員 の 声

わたしは心を開けない。
　「あなたは心を開かない。」
　この言葉を何度か受けた事がある。
自覚はあるし、分かってはいても、そ
う簡単に改善できない事もある。

　その理由が 2 つある。
　1 つは親から小さい頃に、「兄ちゃ
んはあまり弱音を吐かないけど、お前
はすぐ口に出る」と言われた事。比較
されて悔しかったが、要領の良い兄の前に、繊細で不器用な私に抗う力はなかっ
た。出した結論は“余計な事は言わない”。親に話す内容は、事前に仕分けていた。
もう 1 つは、いじめられた事。良い人過ぎたり、優し過ぎたりする人は損をする。
田舎の学校で、親が大学教員で、繊細で不器用な性格で、かつお利口な優しい子
供はカモでしかない。誰かが仮面を被って、孤独な心を開かせようと企み、まん
まとそれに乗れば、梯子を外されて崖から落ちるだけだろう。

　高校の時、県内有数の進学校にいた私は、深海の海底に沈んでいた。それでも
酸素を吸おうと、休み時間も机で抗っていた。同級生は私の前で、「本当に無駄な
努力が好きだな」と鼻で笑った。就活の佳境を迎えていた大学院生時代のある時、
とある先生に「基礎学力が無い、違う大学から来た院生が、なぜ北大生と同じレ
ベルの就活をするのか？」と言われた。どちらも言われる所以は無いが、なぜか
飛んでくる言葉の矢に悩まされた。嵐が過ぎ去るまで、自信と口数を減らさざる
を得なかった（実際はよく喋るので、陰鬱ではなかったが）。

　社会人になって気づいたが、生きていくために必要な能力は演技力で、その習
得は極めて順調だった。しかし、それはどこか虚無が漂う。友人にも好きだった
人にも、親しくしてくれた人にも「あなたは心を開かない」と言われた。残酷に
好意を台無しにした事も複数あるのだろう。後で気づいてズキっと鈍く痛んだ事
もある。その度に、自分の優柔不断を呪いながら、しかし誰にも何も言わずに仕
事に戻った。

　最近、美しい画が撮りたくて、最新のミラーレスを買った。Carl Zeiss のレン
ズもさっき届いた。せめて、自分が捉える世界は美しくありたいと思う。もう、
自信を太陽の下に晒しても良いだろう。

（原康人 会員・学士会 YELL 運営委員　北大・工修・平 21）

7 MEMBERs─3130─ 7 MEMBERs

氏名・会員番号（又は、出
身大学・学部・卒年）を明
記の上、広報渉外課まで 
メールにてお送りください。

※投稿の受信確認及び、掲載可否の連絡はいたしません。
※�掲載作品・掲載時期は『NU7』編集委員会で決定しま
す。選考に関する質問にはお答えできません。
※誌面の都合上、編集させていただく場合がございます。
※原稿（データを含む）は原則として返却いたしません。
※�政治・宗教・団体や個人への毀誉褒貶に関わる投稿は
受け付けできません。また、差別表現などは修正させ
ていただく場合がございます。
※�会員通信の著作権は、本会に帰属します。
※�著作物・絵画等は、学士会館への展示も可能です。詳細
はお問い合わせください。

『 　　』では、原稿を会員の皆様から募集しています。発行部数は5万部以上、
会員以外の方にも広く配布しています。たくさんのご投稿をお待ちしています。

投稿にあたって

送付先

koho@gakushikai.or.jp

・�写真のテーマは自由、2122 ピクセル×2977 ピクセル以上のカラー・縦組み写真を希望し
ています（冊子サイズはA5判・天地 210�mm×左右148�mm）。

・�目次頁に、「氏名・出身大学・学部・卒年」を掲載いたします。

原稿募集のご案内

表 紙 写 真

会員著作物紹介 著作名・著作者・紹介文（200 字以内）・著作物表紙写真
をお送りください。

会員ギャラリー 絵画・生け花・陶器などの作品写真をお送りください
（最大 3点まで）。

会員活動報告 会員同士の交流やイベントの報告内容（600 字以内）・写
真（1～2点）をお送りください。

会 員 の 声 テーマは自由、800 字以内（写真掲載希望の場合、写真
は 1点・600 字以内）にまとめて、お送りください。

会 員 通 信

開 催 告 知 �同窓会名称・開催日・開催場所・連絡先（問い合わせ先）
をお送りください。

開 催 報 告 �開催された会を報告する内容の文章（200 字以内）・写真
（1～2点）をお送りください。

同窓会「開催告知」及び「開催報告」
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学生会員の皆様からのアイデア募集しました！

「学士会コンペ」～学士会（クライアント）が学生会員（コンサルタント）にお悩み相談～　結果発表！
　学士会では、これからの学士会を背負って立つ学生会員を対象に、新しいアイデアやご意見を伺おう！と、
「コロナ禍に思う同窓会組織のこれから─学士会というコミュニティの活かし方─」というテーマで「学士
会コンペ」を開催、複数のアイデアを頂戴しました。
　そのアイデアの中から、現役でコンサルティング業務に携わる若手会員 3名が審査員となって、まずは書
類選考で 2作品を選出、12月 5日（土）に開催された「学生の集い（オンライン）」でのプレゼン審査によ
り、以下の通りグランプリ・準グランプリが決定しました！

「学士会の持続的発展に向けた実行プラン　～会員数拡大・エンゲージメン
ト向上・サービス拡充の三本の柱による学士会コミュニティの持続的発展～」

名和宏晃さん（東京大学公共政策大学院修士 1年）
資料の完成度が非常に高い！！

「学士会に新しい風を」
栗原考平さん（東北大学経済学部 1年）・岡野太郎さん（名古屋大学経済学部 1年）
山田弦輝さん（名古屋大学経済学部 1年）・角田将淳さん（名古屋大学工学部 1年）
貫定穂里さん（京都大学経済学部 1年）・小林一輝さん（京都大学農学部 1年）　　

1

2 メンバーの距離を超えてまとめ上げた！

写真左より
蔡裕立 会員（東京大学工学研究科博士課程平成 30年修了）
小原太 会員（東京大学工学部平成 16年卒）
高橋祐作 会員（東北大学文学部平成 29年卒）

「審査員講評・総評」
　学士会コンペの審査員を担当した小原と申します。普段より学士会では、代議員や学士会の若手
向けの会の企画や運営を行う「学士会 YELL」として活動しております。そのような経緯もあり、
ありがたいことに、今回学士会より審査員のお声がけをいただきました。
　学士会コンペには 6組の学生が企画提案書を提出してくれました。さすが、自ら名乗りを上げて
きただけあり、6組とも学士会の有する課題の整理がしっかりできており、それを何とかしようと
の熱い想いが伝わるものばかりでした。特に、今回優勝した企画提案は、視覚的にも構成的にも非
常に分かりやすくかつロジカルな、極めて質の高い資料を単独で作り上げたもので、審査員全員を
驚かせました。また、準優勝した企画提案は、「自らが行動を起こす」内容となっており、気概やモ
チベーションの高さを感じさせる提案を、大学の異なる 6人グループで力を合わせて作り上げたも
のでした。改めて学士会の会員の質の高さをひしひしと感じました。
　これら 2組については、企画提案書に沿ったプレゼンの場をオンラインで設けました（全国に散
らばる七大学を対象に、このようなプレゼンの場を設定できるのはオンラインならではのメリット
ですね）。いずれの組もしっかりと落ち着いた、また、ロジカルなプレゼンをされていました。将来
のリーダーたる学生会員たちの頼もしさを感じることができる、実り多きイベントであったと思い
ます。� （小原太）

　こんにちは！名古屋大学経済学部1年の山田弦輝です。僕たちは「学士会コンペ」にチームで
参加し、準グランプリを受賞することができました。僕たちの特徴は、東北、京都、名古屋大学
の1年生6名の混成チームであることです。遠距離でかつコロナ禍の中、どのようにして話し合
い、案を練り上げたのかについてこの場を借りてご紹介したいと思います。

　最初に僕たちが関わりを持ったのは、
2020 年 7 月に行われた学士会主催のオ
ンラインセミナー「就職活動スタートアッ
プセミナー」でした。そこで作られた 1年
生有志による LINE グループから参加希
望者を募る形で、6 人のチームが結成さ
れました。

案の作成は、以下の手順で進めました。
◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇

①デジタルホワイトボードを使ってのブレインストーミング
②各自で考えたアイデアを持ち寄り、提案の軸を決める
③役割分担を行い、パートごとに資料作成
◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇

　こうした作業を行い、Zoomを使いながら修正や話し合いを重ね、提出資料を完成させていきました。
　企画案のプレゼンをできることが決まってからは、まず最初に Zoomで方針を話し合い、案の作
成時と同じ分担で発表の資料や原稿を作成していきました。一回のリハーサルを経て、各々担当し
たパートを発表する形のリレー形式で 15分間のプレゼンを行いました。

本番を終えて─
　コンサルティング業界で活躍される旧帝OBの審査員の方々の前で発表することは良い経験にな
りました。また、グランプリを受賞された名和さんの完成された案のプレゼンを聴くことができた
ことも非常に有意義でした。
　発表後に行われた、審査員や発表者、観戦者によるブレイクアウトセッションでは、親睦を深め
ることができとても楽しかったです。

　違う大学ということで各々の予定を踏まえて日程を合わせるのは難しかったのですが、リーダー
をおかず、6人全員が主体的に行動しフォローし合って作り上げた案が準グランプリに選ばれとて
も嬉しかったです。
　約二カ月間一緒に準備をしてきた、小林君、貫定さん、岡野君、角田君、栗原君、ほんとうにあ
りがとう！

　　小林一輝（京都大学農学部 1回生）　　素敵なメンバーと一つの物を作り上げることができ幸せです。
　　貫定穂里（京都大学経済学部 1回生）　このメンバーでやることができて良かったです！
　　岡野太郎（名古屋大学経済学部 1年）　とても刺激的な時間でした。この経験を今後に活かしていきたいです。
　　角田将淳（名古屋大学工学部 1年）　　皆の能力の高さには驚かされました。ありがとう。
　　栗原考平（東北大学経済学部 1年）　　他大の学生と仲を深め、一緒に活動できて嬉しかったです。

学士会コンペ審査員
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学生会員の皆様からのアイデア募集しました！

「学士会コンペ」～学士会（クライアント）が学生会員（コンサルタント）にお悩み相談～　結果発表！
　学士会では、これからの学士会を背負って立つ学生会員を対象に、新しいアイデアやご意見を伺おう！と、
「コロナ禍に思う同窓会組織のこれから─学士会というコミュニティの活かし方─」というテーマで「学士
会コンペ」を開催、複数のアイデアを頂戴しました。
　そのアイデアの中から、現役でコンサルティング業務に携わる若手会員 3名が審査員となって、まずは書
類選考で 2作品を選出、12月 5日（土）に開催された「学生の集い（オンライン）」でのプレゼン審査によ
り、以下の通りグランプリ・準グランプリが決定しました！

「学士会の持続的発展に向けた実行プラン　～会員数拡大・エンゲージメン
ト向上・サービス拡充の三本の柱による学士会コミュニティの持続的発展～」

名和宏晃さん（東京大学公共政策大学院修士 1年）
資料の完成度が非常に高い！！

「学士会に新しい風を」
栗原考平さん（東北大学経済学部 1年）・岡野太郎さん（名古屋大学経済学部 1年）
山田弦輝さん（名古屋大学経済学部 1年）・角田将淳さん（名古屋大学工学部 1年）
貫定穂里さん（京都大学経済学部 1年）・小林一輝さん（京都大学農学部 1年）　　

1

2 メンバーの距離を超えてまとめ上げた！

写真左より
蔡裕立 会員（東京大学工学研究科博士課程平成 30年修了）
小原太 会員（東京大学工学部平成 16年卒）
高橋祐作 会員（東北大学文学部平成 29年卒）

「審査員講評・総評」
　学士会コンペの審査員を担当した小原と申します。普段より学士会では、代議員や学士会の若手
向けの会の企画や運営を行う「学士会 YELL」として活動しております。そのような経緯もあり、
ありがたいことに、今回学士会より審査員のお声がけをいただきました。
　学士会コンペには 6組の学生が企画提案書を提出してくれました。さすが、自ら名乗りを上げて
きただけあり、6組とも学士会の有する課題の整理がしっかりできており、それを何とかしようと
の熱い想いが伝わるものばかりでした。特に、今回優勝した企画提案は、視覚的にも構成的にも非
常に分かりやすくかつロジカルな、極めて質の高い資料を単独で作り上げたもので、審査員全員を
驚かせました。また、準優勝した企画提案は、「自らが行動を起こす」内容となっており、気概やモ
チベーションの高さを感じさせる提案を、大学の異なる 6人グループで力を合わせて作り上げたも
のでした。改めて学士会の会員の質の高さをひしひしと感じました。
　これら 2組については、企画提案書に沿ったプレゼンの場をオンラインで設けました（全国に散
らばる七大学を対象に、このようなプレゼンの場を設定できるのはオンラインならではのメリット
ですね）。いずれの組もしっかりと落ち着いた、また、ロジカルなプレゼンをされていました。将来
のリーダーたる学生会員たちの頼もしさを感じることができる、実り多きイベントであったと思い
ます。� （小原太）

　こんにちは！名古屋大学経済学部1年の山田弦輝です。僕たちは「学士会コンペ」にチームで
参加し、準グランプリを受賞することができました。僕たちの特徴は、東北、京都、名古屋大学
の1年生6名の混成チームであることです。遠距離でかつコロナ禍の中、どのようにして話し合
い、案を練り上げたのかについてこの場を借りてご紹介したいと思います。

　最初に僕たちが関わりを持ったのは、
2020 年 7 月に行われた学士会主催のオ
ンラインセミナー「就職活動スタートアッ
プセミナー」でした。そこで作られた 1年
生有志による LINE グループから参加希
望者を募る形で、6 人のチームが結成さ
れました。

案の作成は、以下の手順で進めました。
◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇

①デジタルホワイトボードを使ってのブレインストーミング
②各自で考えたアイデアを持ち寄り、提案の軸を決める
③役割分担を行い、パートごとに資料作成
◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇　◆　◇

　こうした作業を行い、Zoomを使いながら修正や話し合いを重ね、提出資料を完成させていきました。
　企画案のプレゼンをできることが決まってからは、まず最初に Zoomで方針を話し合い、案の作
成時と同じ分担で発表の資料や原稿を作成していきました。一回のリハーサルを経て、各々担当し
たパートを発表する形のリレー形式で 15分間のプレゼンを行いました。

本番を終えて─
　コンサルティング業界で活躍される旧帝OBの審査員の方々の前で発表することは良い経験にな
りました。また、グランプリを受賞された名和さんの完成された案のプレゼンを聴くことができた
ことも非常に有意義でした。
　発表後に行われた、審査員や発表者、観戦者によるブレイクアウトセッションでは、親睦を深め
ることができとても楽しかったです。

　違う大学ということで各々の予定を踏まえて日程を合わせるのは難しかったのですが、リーダー
をおかず、6人全員が主体的に行動しフォローし合って作り上げた案が準グランプリに選ばれとて
も嬉しかったです。
　約二カ月間一緒に準備をしてきた、小林君、貫定さん、岡野君、角田君、栗原君、ほんとうにあ
りがとう！

　　小林一輝（京都大学農学部 1回生）　　素敵なメンバーと一つの物を作り上げることができ幸せです。
　　貫定穂里（京都大学経済学部 1回生）　このメンバーでやることができて良かったです！
　　岡野太郎（名古屋大学経済学部 1年）　とても刺激的な時間でした。この経験を今後に活かしていきたいです。
　　角田将淳（名古屋大学工学部 1年）　　皆の能力の高さには驚かされました。ありがとう。
　　栗原考平（東北大学経済学部 1年）　　他大の学生と仲を深め、一緒に活動できて嬉しかったです。

学士会コンペ審査員
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七大学生協
　　書籍ランキング

5BEST
期間：2021 年 1 月 1 日～2021 年 1 月 31 日

北海道大学生協 書籍部 Clark�
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

人新世の「資本論」 斎藤幸平 集英社
2 戦後民主主義　現代日本を創った思想と文化 山本昭宏 中央公論新社
3 英文法再入門　10 のハードルの飛び越え方 澤井康佑 中央公論新社
4 アフター・リベラル　怒りと憎悪の政治 吉田徹 講談社
5 民主主義とは何か 宇野重規 講談社

一
般
書

性の歴史Ⅳ　肉の告白 ミシェル・フーコー／フレデリック・グロ 新潮社
2 戦後経済学史の群像　日本資本主義はいかに捉えられたか 野原慎司 白水社
3 縁食論─孤食と共食のあいだ 藤原辰史 ミシマ社
4 現代民主主義思想と歴史 権左武志 講談社
5 エマニュエル・トッドの思考地図 エマニュエル・トッド 筑摩書房

1

1

東北大学生協 書籍部 文系店
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

フランクリン・ローズヴェルト　大恐慌と大戦に挑んだ指導者 佐藤千登勢 中央公論新社
2 現代音楽史　闘争しつづける芸術のゆくえ 沼野雄司 中央公論新社
3 コロナ危機の政治　安倍政権 VS. 知事 竹中治堅 中央公論新社
4 貞観政要　全訳注 呉兢（編） 講談社
5 リベラルとは何か　17 世紀の自由主義から現代日本まで 田中拓道 中央公論新社

一
般
書

実務コンメンタール児童福祉法・児童虐待防止法 磯谷文明／田野朔／水野紀子（編集代表）他 有斐閣
2 デジタルエコノミーと課税のフロンティア 中里実／太田洋／伊藤剛志（編） 有斐閣
3 礼教・契約・生存─明清史論集 3 岸本美緒 研文出版
4 独学大全 読書猿 ダイヤモンド社
5 新時代の弁護士倫理 髙中正彦／石田京子（編） 有斐閣

1

1

東京大学生協 本郷書籍部
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

民主主義とは何か 宇野重規 講談社
2 英語独習法 今井むつみ 岩波書店
3 人新世の「資本論」 斎藤幸平 集英社
4 大衆の国民化─ナチズムに至る政治シンボルと大衆文化 ジョージ・L・モッセ 筑摩書房
5 リベラルとは何か　17 世紀の自由主義から現代日本まで 田中拓道 中央公論新社

一
般
書

サーキュラーエコノミー　循環経済がビジネスを変える 梅田靖（編） 勁草書房
2 統計学を哲学する 大塚淳 名古屋大学出版会
3 ディスタンクシオン─社会的判断力批判＜普及版＞ ピエール・ブルデュー 藤原書店
4 独学大全 読書猿 ダイヤモンド社
5 オンライン・ファースト　コロナ禍で進展した情報社会を元に戻さないために 東京大学情報理工学系研究科（編） 東京大学出版会

1

1

名古屋大学生協 書籍部 BOOKSフロンテ
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

スマホ脳 アンデシュ・ハンセン 新潮社
2 JR 上野駅公園口 柳美里 河出書房新社
3 トポロジカル物質とは何か　最新・物質科学入門 長谷川修司 講談社
4 人新世の「資本論」 斎藤幸平 集英社
5 盤上の向日葵（上） 柚月裕子 中央公論新社

一
般
書

公式 TOEIC® Listening ＆ Reading 問題集 7 Educational Testing 国際ビジネスコミュ
ニケーション協会

2 ゼロから作る Deep Learning 斎藤康毅 オライリー・ジャパン
3 ゼロから作る Deep Learning 2 斎藤康毅 オライリー・ジャパン
4 Python ではじめる機械学習 アンドレアス・C. ミュラー オライリー・ジャパン
5 図解でよくわかる核融合エネルギーのきほん 「核融合エネルギーのきほん」出版委員

会（編） 誠文堂新光社

1

1

京都大学生協 BOOKセンタールネ
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

人新世の「資本論」 斎藤幸平 集英社
2 英語独習法 今井むつみ 岩波書店
3 中国の歴史 7　中国思想と宗教の本流　宋朝 小島毅 講談社
4 思考の整理学 外山滋比古 筑摩書房
5 世界哲学史　別巻─未来をひらく 伊藤邦武 筑摩書房

一
般
書

推し、燃ゆ 宇佐見りん 河出書房新社
2 縁食論─孤食と共食のあいだ 藤原辰史 ミシマ社
3 連接層の導来圏と代数幾何学 上原北斗／戸田幸伸（著） 丸善出版
4 憲法学の現在地 山本龍彦／横大道聡（編） 日本評論社
5 統計学を哲学する 大塚淳 名古屋大学出版会

1

1

大阪大学生協 書籍部 豊中店
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

JR 上野駅公園口 柳美里 河出書房新社
2 東大教授が教える独学勉強法 柳川範之 草思社
3 原子力の哲学 戸谷洋志 集英社
4 自然界における左と右　上 マーティン・ガードナー 筑摩書房
5 自然界における左と右　下 マーティン・ガードナー 筑摩書房

一
般
書

神話伝説集 ヒュギヌス 京都大学学術出版会
2 AI の倫理学 マーク・クーケルバーク 丸善出版
3 講義刑法学・各論 井田良 有斐閣
4 入門アメリカ法 丸山英二 弘文堂
5 TOEIC® L&R テスト　究極のゼミ　Part 3 & 4 早川幸治／ヒロ前田 アルク

1

1

九州大学生協中央図書館店＋皎皎舎店
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

理科系の作文技術 木下是雄 中央公論新社
2 大学はどこまで「公平」であるべきか 橘木俊詔 中央公論新社
3 リベラルとは何か 田中拓道 中央公論新社
4 思考の整理学 外山滋比古 筑摩書房
5 デモクラシーの整理法 空井護 岩波書店

一
般
書

公式 TOEIC® Listening ＆ Reading 問題集 7 Educational Testing 国際ビジネスコミュ
ニケーション協会

2 TOEIC® L&R TEST　出る単特急　金のフレーズ TEX 加藤 朝日新聞出版
3 有斐閣法律用語辞典　第 5 版 法令用語研究会（編） 有斐閣
4 統計学を哲学する 大塚淳 名古屋大学出版会
5 政治参加論 蒲島郁夫／境家史郎（著） 東京大学出版会

1

1
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七大学生協
　　書籍ランキング

5BEST
期間：2021 年 1 月 1 日～2021 年 1 月 31 日

北海道大学生協 書籍部 Clark�
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

人新世の「資本論」 斎藤幸平 集英社
2 戦後民主主義　現代日本を創った思想と文化 山本昭宏 中央公論新社
3 英文法再入門　10 のハードルの飛び越え方 澤井康佑 中央公論新社
4 アフター・リベラル　怒りと憎悪の政治 吉田徹 講談社
5 民主主義とは何か 宇野重規 講談社

一
般
書

性の歴史Ⅳ　肉の告白 ミシェル・フーコー／フレデリック・グロ 新潮社
2 戦後経済学史の群像　日本資本主義はいかに捉えられたか 野原慎司 白水社
3 縁食論─孤食と共食のあいだ 藤原辰史 ミシマ社
4 現代民主主義思想と歴史 権左武志 講談社
5 エマニュエル・トッドの思考地図 エマニュエル・トッド 筑摩書房

1

1

東北大学生協 書籍部 文系店
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

フランクリン・ローズヴェルト　大恐慌と大戦に挑んだ指導者 佐藤千登勢 中央公論新社
2 現代音楽史　闘争しつづける芸術のゆくえ 沼野雄司 中央公論新社
3 コロナ危機の政治　安倍政権 VS. 知事 竹中治堅 中央公論新社
4 貞観政要　全訳注 呉兢（編） 講談社
5 リベラルとは何か　17 世紀の自由主義から現代日本まで 田中拓道 中央公論新社

一
般
書

実務コンメンタール児童福祉法・児童虐待防止法 磯谷文明／田野朔／水野紀子（編集代表）他 有斐閣
2 デジタルエコノミーと課税のフロンティア 中里実／太田洋／伊藤剛志（編） 有斐閣
3 礼教・契約・生存─明清史論集 3 岸本美緒 研文出版
4 独学大全 読書猿 ダイヤモンド社
5 新時代の弁護士倫理 髙中正彦／石田京子（編） 有斐閣

1

1

東京大学生協 本郷書籍部
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

民主主義とは何か 宇野重規 講談社
2 英語独習法 今井むつみ 岩波書店
3 人新世の「資本論」 斎藤幸平 集英社
4 大衆の国民化─ナチズムに至る政治シンボルと大衆文化 ジョージ・L・モッセ 筑摩書房
5 リベラルとは何か　17 世紀の自由主義から現代日本まで 田中拓道 中央公論新社

一
般
書

サーキュラーエコノミー　循環経済がビジネスを変える 梅田靖（編） 勁草書房
2 統計学を哲学する 大塚淳 名古屋大学出版会
3 ディスタンクシオン─社会的判断力批判＜普及版＞ ピエール・ブルデュー 藤原書店
4 独学大全 読書猿 ダイヤモンド社
5 オンライン・ファースト　コロナ禍で進展した情報社会を元に戻さないために 東京大学情報理工学系研究科（編） 東京大学出版会

1

1

名古屋大学生協 書籍部 BOOKSフロンテ
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

スマホ脳 アンデシュ・ハンセン 新潮社
2 JR 上野駅公園口 柳美里 河出書房新社
3 トポロジカル物質とは何か　最新・物質科学入門 長谷川修司 講談社
4 人新世の「資本論」 斎藤幸平 集英社
5 盤上の向日葵（上） 柚月裕子 中央公論新社

一
般
書

公式 TOEIC® Listening ＆ Reading 問題集 7 Educational Testing 国際ビジネスコミュ
ニケーション協会

2 ゼロから作る Deep Learning 斎藤康毅 オライリー・ジャパン
3 ゼロから作る Deep Learning 2 斎藤康毅 オライリー・ジャパン
4 Python ではじめる機械学習 アンドレアス・C. ミュラー オライリー・ジャパン
5 図解でよくわかる核融合エネルギーのきほん 「核融合エネルギーのきほん」出版委員

会（編） 誠文堂新光社

1

1

京都大学生協 BOOKセンタールネ
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

人新世の「資本論」 斎藤幸平 集英社
2 英語独習法 今井むつみ 岩波書店
3 中国の歴史 7　中国思想と宗教の本流　宋朝 小島毅 講談社
4 思考の整理学 外山滋比古 筑摩書房
5 世界哲学史　別巻─未来をひらく 伊藤邦武 筑摩書房

一
般
書

推し、燃ゆ 宇佐見りん 河出書房新社
2 縁食論─孤食と共食のあいだ 藤原辰史 ミシマ社
3 連接層の導来圏と代数幾何学 上原北斗／戸田幸伸（著） 丸善出版
4 憲法学の現在地 山本龍彦／横大道聡（編） 日本評論社
5 統計学を哲学する 大塚淳 名古屋大学出版会

1

1

大阪大学生協 書籍部 豊中店
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

JR 上野駅公園口 柳美里 河出書房新社
2 東大教授が教える独学勉強法 柳川範之 草思社
3 原子力の哲学 戸谷洋志 集英社
4 自然界における左と右　上 マーティン・ガードナー 筑摩書房
5 自然界における左と右　下 マーティン・ガードナー 筑摩書房

一
般
書

神話伝説集 ヒュギヌス 京都大学学術出版会
2 AI の倫理学 マーク・クーケルバーク 丸善出版
3 講義刑法学・各論 井田良 有斐閣
4 入門アメリカ法 丸山英二 弘文堂
5 TOEIC® L&R テスト　究極のゼミ　Part 3 & 4 早川幸治／ヒロ前田 アルク

1

1

九州大学生協中央図書館店＋皎皎舎店
書　名 著者名 出版社

文
庫
・
新
書

理科系の作文技術 木下是雄 中央公論新社
2 大学はどこまで「公平」であるべきか 橘木俊詔 中央公論新社
3 リベラルとは何か 田中拓道 中央公論新社
4 思考の整理学 外山滋比古 筑摩書房
5 デモクラシーの整理法 空井護 岩波書店

一
般
書

公式 TOEIC® Listening ＆ Reading 問題集 7 Educational Testing 国際ビジネスコミュ
ニケーション協会

2 TOEIC® L&R TEST　出る単特急　金のフレーズ TEX 加藤 朝日新聞出版
3 有斐閣法律用語辞典　第 5 版 法令用語研究会（編） 有斐閣
4 統計学を哲学する 大塚淳 名古屋大学出版会
5 政治参加論 蒲島郁夫／境家史郎（著） 東京大学出版会

1

1
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印刷所 大日本法令印刷株式会社

　学士会では昨年 5月から夕食会・午餐会の動画配信を行なっています。令和 2年の講演会から
少しだけ引用します。
　「3.11 が起きた時、僕は誰か答えを知っているのかと思ったら誰も答えられなかった。難しい漢
字の読み方よりは、誰もどうしたらいいかわからない時にどうしたらいいか、解決の方法を学生に
教えることが僕たちの義務」（「1月 8日新春講演会」金田一秀穂先生）
　「火葬場を建てる、看取りの家を建てるという段になると必ず住民が反対する。出版社は原稿に
『死』 の文字が入ると修正を要求してくる。我々の社会はなぜか死を暗い所に追いやって忌むべき
ものとしてしまった。死を健康に考えることが必要」（「12月 10 日夕食会」小堀鷗一郎先生）
　「はやぶさ 2」「大統領選挙後の米国」「習近平体制」「台風」「胃がん」「短歌」「チバニアン」な
ど、日本の各分野の最前線の話題を和やかな雰囲気で聴くことができます。ぜひご覧ください。

（編集委員：佐藤千恵子）

　1月 18日にスウェーデンの親友からメールが来た。「時折、自分の先入観を見直さねばならない
と分かった時は嬉しいものだ。君も共感を持ったかい？」と。6日の米連邦議会・議事堂乱入事件
の後に発信されたアーノルド・シュワルツネッガー氏のスピーチ動画を観てのことだ。
　「トランプは人々をミスリードしてクーデターを企てたのです」
　トランプは、民衆を扇動し、権力者が下からの不満の渦を煽り立て、暴力を行使させた。
　今も尚、事件を支持したり、バイデンの勝利を拒む人が 3割もいるという。民主主義と選挙制
度が破壊されようとしている。この暴動を「対岸の火事」と見ることを戒めて「保身と冷笑」が悲
惨な結果になる、と警笛を鳴らした。
　権力者に踊らされてハーメルンの笛吹きについていった子供たちのように、皆いなくなってしま
かもしれないのに。� （編集委員：田村恵美子）

　日本全国どこも不寛容やXX狩りで溢れているように感じられ、閉塞感をもたらすなぁと思って
います。
　しかし、このXX狩りをしている人たちを指して不寛容である、という自称「寛容派」の人は果
たして寛容なのか？　という命題は面白いなと思う。不寛容派自体も寛容な心で認めることが必要
なのでしょうけど、どうすれば良いのでしょう？
　個人的には、認めつつもそれを是正する必要があるのかなと思います。ただ、凄く難しいことだ
と思うので、このあたりを社会課題として解決してくれると非常に世の中のためになるのではない
かと思います。
　新型コロナの影響で緊急事態宣言が延長になった 2021 年 2月初旬の日本の有様を見て思います。
� （編集委員：吉積礼敏）
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印刷所 大日本法令印刷株式会社

　学士会では昨年 5月から夕食会・午餐会の動画配信を行なっています。令和 2年の講演会から
少しだけ引用します。
　「3.11 が起きた時、僕は誰か答えを知っているのかと思ったら誰も答えられなかった。難しい漢
字の読み方よりは、誰もどうしたらいいかわからない時にどうしたらいいか、解決の方法を学生に
教えることが僕たちの義務」（「1月 8日新春講演会」金田一秀穂先生）
　「火葬場を建てる、看取りの家を建てるという段になると必ず住民が反対する。出版社は原稿に
『死』 の文字が入ると修正を要求してくる。我々の社会はなぜか死を暗い所に追いやって忌むべき
ものとしてしまった。死を健康に考えることが必要」（「12月 10 日夕食会」小堀鷗一郎先生）
　「はやぶさ 2」「大統領選挙後の米国」「習近平体制」「台風」「胃がん」「短歌」「チバニアン」な
ど、日本の各分野の最前線の話題を和やかな雰囲気で聴くことができます。ぜひご覧ください。

（編集委員：佐藤千恵子）

　1月 18日にスウェーデンの親友からメールが来た。「時折、自分の先入観を見直さねばならない
と分かった時は嬉しいものだ。君も共感を持ったかい？」と。6日の米連邦議会・議事堂乱入事件
の後に発信されたアーノルド・シュワルツネッガー氏のスピーチ動画を観てのことだ。
　「トランプは人々をミスリードしてクーデターを企てたのです」
　トランプは、民衆を扇動し、権力者が下からの不満の渦を煽り立て、暴力を行使させた。
　今も尚、事件を支持したり、バイデンの勝利を拒む人が 3割もいるという。民主主義と選挙制
度が破壊されようとしている。この暴動を「対岸の火事」と見ることを戒めて「保身と冷笑」が悲
惨な結果になる、と警笛を鳴らした。
　権力者に踊らされてハーメルンの笛吹きについていった子供たちのように、皆いなくなってしま
かもしれないのに。� （編集委員：田村恵美子）

　日本全国どこも不寛容やXX狩りで溢れているように感じられ、閉塞感をもたらすなぁと思って
います。
　しかし、このXX狩りをしている人たちを指して不寛容である、という自称「寛容派」の人は果
たして寛容なのか？　という命題は面白いなと思う。不寛容派自体も寛容な心で認めることが必要
なのでしょうけど、どうすれば良いのでしょう？
　個人的には、認めつつもそれを是正する必要があるのかなと思います。ただ、凄く難しいことだ
と思うので、このあたりを社会課題として解決してくれると非常に世の中のためになるのではない
かと思います。
　新型コロナの影響で緊急事態宣言が延長になった 2021 年 2月初旬の日本の有様を見て思います。
� （編集委員：吉積礼敏）
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会員ギ ャラリー

パレルモ（素描）

パレルモ（素描）

会員ギ ャラリー

橋本暢仁 会員（北大・経・昭55）

チェファルー（素描）

パレルモ（素描）湊長博京都大学総長が語る！！ 石橋達朗九州大学総長も語る！！
お話の内容は3頁以降をご覧ください。 お話の内容は10頁以降をご覧ください。

大学名 卒業式日程 会　場
3月25日（木）
3月25日（木）
3月18日（木）
3月19日（金）

未定
3月24日（水）
3月24日（水）
3月24日（水）

学　部
大学院

北海道大学
東北大学

名古屋大学
京都大学
大阪大学
九州大学

東京大学

大学名
北海道大学
東北大学

名古屋大学
京都大学
大阪大学
九州大学

東京大学

フロンティア応用科学研究棟・レクチャーホール（鈴木章ホール）
カメイアリーナ仙台（仙台市体育館）

未定
京都市勧業館みやこめっせ
大阪城ホール
椎木講堂

安田講堂

入学式日程 会　場
4月6日（火）
4月2日（金）

未定
4月7日（水）
4月6日（火）
4月5日（月）

4月12日（月）

札幌コンベンションセンター
カメイアリーナ仙台（仙台市体育館）

未定
京都市勧業館みやこめっせ
大阪城ホール
椎木講堂

日本武道館（予定）

※出席者を限定している場合があります。※1月22日現在の予定です。新型ウイルス感染症拡大の 状況により、変更や中止になる可能性があります。最新情報は、各大学HPを必ずご確認ください。

七大学 令和２ 年度卒業式・　
令和３年度入学式 日程のご案内　　



会員ギ ャラリー

パレルモ（素描）

パレルモ（素描）

会員ギ ャラリー

橋本暢仁 会員（北大・経・昭55）

チェファルー（素描）

パレルモ（素描）湊長博京都大学総長が語る！！ 石橋達朗九州大学総長も語る！！
お話の内容は3頁以降をご覧ください。 お話の内容は10頁以降をご覧ください。

大学名 卒業式日程 会　場
3月25日（木）
3月25日（木）
3月18日（木）
3月19日（金）

未定
3月24日（水）
3月24日（水）
3月24日（水）

学　部
大学院

北海道大学
東北大学

名古屋大学
京都大学
大阪大学
九州大学

東京大学

大学名
北海道大学
東北大学

名古屋大学
京都大学
大阪大学
九州大学

東京大学

フロンティア応用科学研究棟・レクチャーホール（鈴木章ホール）
カメイアリーナ仙台（仙台市体育館）

未定
京都市勧業館みやこめっせ
大阪城ホール
椎木講堂

安田講堂

入学式日程 会　場
4月6日（火）
4月2日（金）

未定
4月7日（水）
4月6日（火）
4月5日（月）

4月12日（月）

札幌コンベンションセンター
カメイアリーナ仙台（仙台市体育館）

未定
京都市勧業館みやこめっせ
大阪城ホール
椎木講堂

日本武道館（予定）

※出席者を限定している場合があります。※1月22日現在の予定です。新型ウイルス感染症拡大の 状況により、変更や中止になる可能性があります。最新情報は、各大学HPを必ずご確認ください。

七大学 令和２ 年度卒業式・　
令和３年度入学式 日程のご案内　　



京大総長・九大総長が
語る！！

会員ギャラリー・会員著作物紹介・会員の声
七大学・同窓会情報

学士会・学士会館ニュース
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